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Великая сила целины
Центральный Комитет КПСС и Совет Министров СССР сердечно 

поздравили хл(боробов и всех трудящихся Западно-Казахстанского 
края с трудовой победой — успешным выполнением социалисти
ческих обязательств по продаже зерна государству. Совхозы и кол
хозы края засьпади в закрома Родины 105 миллионов пудов хлеба, 
на 38 миллионов 700 тысяч пудов больше государственного плана. 
План продажи пшеницы выполнен на 133 процента.

Достигнутые успехи, говорится в приветствии, являются резуль
татом самоотверженного труда колхозников и рабочих совхозов, 
специалистов сельского хозяйства, большой организаторской и по
литической работы производственных управлений, ̂ партийных, со
ветских, профсоюзных и комсомольских организаций.

Как и в прошлые годы, нынешняя жатва хлебов снова показала 
великую силу целины. Если за десять лет до освоения новых земель 
колхозы и совхозы края продали государству всего 67 миллионов 
500 тысяч пудов зерна, то за последние десять лет страна получи
ла от них 603 миллиона пудов, почти в девять раз больше.

(ТАСС).

По примеѵѵ москвичей
УРАЛЬСКИЕ УЧЕНЫ Е

п о м о г а ю т  п р о м ы ш л е н н о с т и
СВЕРДЛОВСК, 8 октября. 

(Корр. ТАСС). Ученые Сверд
ловска последовали почину сво
их московских коллег, начавших 
поход за усиление помощи про
мышленности в организации 
безубыточного выпуска продук
ции. Вузы, научно-исследова
тельские и проектно-конструк
торские институты, которых 
здесь свыше семидесяти, раз
работали план расширения свя
зи, кафедр и лабораторий с пред
приятиями. Приняты конкрет
ные обязательства помощи на
родному хозяйству во внедре

нии научных открытий. Намече
но улучшить экономические 
показатели работы обогатитель
ных фабрик Качканара, цехов 
Среднеуральского медеплавиль
ного завода и ряда других круп
нейших предприятий Урала. 
Ученые берут под свой конт
роль деятельность созданных на 
предприятиях Свердловска об
щественных бюро и институтов. 
При экономическом факультете 
Уральского университета орга
низуется городская годичная 
школа мастеров.

УЧАСТНИКАМ 
XVIII ВСЕМИРНЫХ 

ОЛИМПИЙСКИХ ИГР, 
МЕЖДУНАРОДНОМУ 

ОЛИМПИЙСКОМУ 
КОМИТЕТУ

От имени советского народа и 
правительства Союза Советских 
Социалистических Республик cepj 
дечно приветствую представителей 
спорта всех континентов в дни 
выдающегося события междуна- 
родной спортивной жизни 
XVIII Олимпийских игр в Японии.

Спорт в наше время стал на
сущной потребностью сотен мил
лионов людей на всем земном ша
ре. Но только в условиях прочно
го мира и дружбы между народа
ми может развиваться спорт, ра
сти поколение здоровых, силь
ных и жизнерадостных молодых 
людей. Естественно, что спортсме
ны всех стран кровно заинтересо
ваны в предотвращении новой 
мировой войны. Они могут сыграть 
большую роль в активной борьбе 
против войны, за мир и безопас
ность народов. Олимпийские со
стязания важны тем, что позво
ляют встретиться под знаменами 
спортивной дружбы людям раз
ных рас, самых различных поли
тических и религиозных убежде
ний.

Олимпийские игры, которые 
впервые проводятся в Азии, не
сомненно, сыграют большую роль 
в развитии спорта, укреплении 
сотрудничества и взаимопонима
ния спортсменов всех континен
тов.

Убежден, что нынешняя олим
пиада явится новым свидетельст
вом постоянно растущего спортив
ного мастерства, будет способст
вовать дальнейшему упрочению 
дружбы и сотрудничества между 
всеми народами. ^  хрущ £в

В ПРЕДОКТЯБРЬСКОМ СОРЕВНОВАНИИ 
-Р А В Н Е Н И Е  НА М А Я К О В

К А Ж Д У Ю  П У С КО В У Ю  С Т Р О Й К У -
П О Д  К О Н Т Р О Л Ь

Менее месяца отделяют нас от 
праздника 47-й годовщины Вели
кого Октября. К этой знаменатель
ной дате труженики городов и 
сел готовят трудовые подарки.

Есть успехи и у передовых кол
лективов строек области. Годовой

Н А Р О Д У  

д р у ж ест в ен н о й  
У Г А Н Д Ы

Председатель Президиума Верхов
ного Совета СССР А. И. Микоян на
правил президенту Уганды Эдварду 
Фредерику Мутесе телеграмму, в ко
торой передает сердечные поздравле
ния и пожелания в связи со второй 
годовщиной независимости Уганды.
Он выражает уверенность, что дру
жественные отношения между ссоѵ 
и Угандой будут и впредь развивать- 
ся и крепнуть.

Больших успехов дружественному 
народу Уганды пожелал Председа
тель Совета Министров __ СССг 
Н. С. Хрущев, направивший теле
грамму премьер-министру Уганды 
Аполло Милтону Оботе. В телеграмме 
Н, С. Хрущева выражаются пожела
ния больших успехов дружественно
му народу Уганды в укреплении на
циональной независимости, в реше
нии важных задач государственного, 
вкономического и культурного строи
тельства,

(ТАСС).
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= Y  0ЧУ рассказать об одном плакате. Но сначала...
= А  В горячую страдную пору один механизатор из совхоза «Ко 
£ ленинский» Чаинского управления признался: „тяпать
£ — Знаешь, последний сезон за штурвалом. Надоело мне вставать 
5 на заре, днями трястись в пыли, на солнце,
I  Парню двадцать три. Плечи,
~ как у портового грузчика. А вот 
£не выдержал.
Е Страда у комбайнера два ме
с я ц а ,  у доярки —  круглый год.
| В  выходные. В праздники. Встает 
5 на зорьке, с фермы уходит под 
= звездами. Трудно? 
в Помню первую встречу с Олей 
£ Вертинской. Стройная. Больше- 
§  глазая. В письме брату-солдату пи-
II сала: «Зимовка прошла трудно.
= Экономили корм, внатруску дава- 
Ё ли. Но не думай, что от других 
Е отстали. Мы по-прежнему впере-

хотя это нелегко. Очень не-

U СЕВЕРНЫХ ПАРАЛЛЕЛЯХ
Интервью по радиотелефону,
На сотни квадратных километров от 60-й до 61-й параллели рас

кинулись владения двух крупных нефтеразведок — Васюганской и 
Александровской. Десятки ажурных вышек взметнулись над тайгой. 
Бьют открытые нефтеразведчиками фонтаны нефти и газа.

Ваш корреспондент связался по радиотелефону с Новым Васюга- 
ном я попросил начальника нефтеразведки Ф. Ф. Трутнева расска
зать, чем встречает коллектив разведчиков недр 47-ю годовщину 
Великой Октябрьской социалистической революции.

— Дела у нас сейчас идут хорошо, — говорит тов. Трутнев. —
За 9 месяцев разведчики пробурили 9.403 метра при годовом зада
нии 10.360 метров. Думаю, что к 7 ноября годовое задание будет 
выполнено. Удачным у нас был сентябрь. Вместо 1.500 метров прой
дено 3.037 метров. Скорость проходки достигла 1.214 метров при 
задании 500.

— Федор Федорович, расскажите о работе буровых бригад.
— Сейчас бурится 56-я скважина. Проходку ведет с опереже

нием графика бригада бурового мастера тов. Верещака. Коллектив 
взял обязательство закончить бурение скважины к 7 ноября.

К славной годовщине будет закончено испытание 66-й кильват- 
ской скважины. На 109 метров опережает график бурения бригада 
тов. Чуйкова, которая работает на 4-й буровой. Мы уверены, что 
справимся со своими предоктябрьскими социалистическими • обяза
тельствами, — заключает интервью тов. Трутнев.

Затем радиооператор Каргасокского узла связи П. С. Голещихин 
связался с Александровским. К телефону подошел старший инженер 
нефтеразведки тов. Толстихин.

— Расскажите, пожалуйста, какой подарок готовят нефтераз- 
ведчики к великому празднику.

— Сейчас нефтеразведчики Александровского района несут пред
праздничную ударную вахту, —  говорит тов. Толстихин. *— Сорев
нование возглавляют буровые бригады тт. Васильева и Зайдулина. 
Рабочие бригад борются за то, чтобы закончить бурение скважин к 
7 ноября. 4 скважины уже дали нефть. До нового 1965 года будет 
испытано 10 скважин.

Ударными темпами ведет строительство буровых вышек бригада 
вышкомонтажников, которую возглавляет тов. Пивоваров. К 7 нояб

ря бригада сдаст под , бурение одну 
скважину.

С каждым днем нарастает тру
довой накал нефтеразведчиков.

Т. КУРИЛОВИЧ.

J T  АЛЬЦЫ Нины Васильевны 
* *  быстрые и чуткие. Они 
скользят вдоль пазов статора, 
ловко укладывая в них сплетения 
разноцветных проводов. Медлен
но поворачивается в руках обмот
чицы большая металлическая ок
ружномъ, оплетаемая сотнями 
медных паутин.™ Нина Васильев
ка pa£»uldci ѵіиьТ у!),' й OxlOl’O Jvdb 
жется, что труд ее простой и лег
кий. У настоящего мастера своего 
дела всегда так. А Нина Василь
евна работает на «Оибэлектромо- 
торе» уже двадцать один год.

Двигатели, которые она обма
тывает, называются рольганго
выми. Это сложнейшие машины, 
приспособленные к работе даже 
при температуре плюс сто во
семьдесят градусов. Но если знать 
о продукции, которую выпу
скаешь, только паспортные дан
ные, в конце концов утомит од
нообразие ежедневной работы. А 
Нина , Васильевна хорошо пред
ставляет свои рольганговые дви
гатели где-нибудь на металлурги
ческом заводе. Катятся, разбрыз

гивая фонтаны искр, раскален
ные до белизны бруски стали. 
Зной прокатываемого металла вы
сушивает смазку, превращая ее в 
черную пыль, раскаляет агрега
ты так, что струя воды из шлан
га, еще не коснувшись механиз
мов, превращается в пар. А элек
тромоторы работают, гонят по кат
кам одну за другой охваченные 
огнем металлические болванки. И 
радостно Нине Васильевне, что ча
стица ее труда есть в этих безот
казных машинах.

Нина Васильевна пришла на 
завод, когда вывешенный в це
хе лозунг: «Все — для фронта! 
Все — для победы!» определял 
жизнь предприятия. За станками 
на деревянных подмостках, чтобы 
быть выше, стсяли молоденькие 
девчонки. Это были кадры, на ко
торые опиралось производство. 
Тогда и формировался характер 
Нины Васильевны Назаровой.

Время меняет все. Вырос завод, 
стали мастерами своего дела дев
чонки. Нина Васильевна сама 
воспитывает молодежь. Ведь это 
только кажется, что работа ее 
простая и незаметная. Ведь если 
посмотреть, скольким она переда
ла «секреты» мастерства, полу
чится, что треть цеха — ее уче
ники. Опытный специалист, 
обмотчица Н. В. Назарова по- 
прежнему одна из лучших в цехе.

На снимке: Н. В. Назарова.
3. СТОЙЛОВ.
Фото автора.

С о р е в н у ю т с я  в а г о н н и к и

Сэкономитъ 98 тысяч рублей государственных средств, завершитъ 
десятимесячную программу к 28 октября—так решили работники ва
гонного депо станции Томск-11.

В эти дни в депо царит трудовой подъем. С огоньком трудится вете
ран труда столяр Николай Иосифович Нарович. Ударник коммунисти
ческого труда, тридцать лет проработавший в депо, он и сейчас гадает 
тон молодым. Под стать ветерану трудятся слесарь Андрей Гладышев,
токарь Владимир Гладилов. D ---- ---------------- ^

О Н И  П Е Р В Ы Е
Они даже внешне чем-то похожи 

друг на друга. Хотя Екатерина Мат
веевна Суринович постарше и русая, 
в глазах — васильки, а Вера Панте
леевна Колосова, наоборот.—смуглоли
цая. волосы цвета вороньего крыл*. 
И все-таки общего в них много. Если 
возьмутся работать вдвоем — словно 
одна в четыре руки.

Хозяйство у  них большое, беспо
койное. Шутка ли. 4.200 кур-несушек 
на попечении. И эту «армию» нужно 
четыре раза в день накормить, напо
ить. Только яиц ежедневно птичницы

сортируют, штампуют и укладывают 
до 3-х тысяч штук. Справиться со 
всеми делами невозможно без меха
низации. Приготовление и раздача 
кормов, сбор яиц и уборка помеще
ния механизированы.

Есть у Колосовой и Суринович. 
птичниц Ново-Архангельской фермы 
совхоза «Победа», цель — получить в 
течение гола от каждой курицы-не
сушки по 140 яиц. Заманчиво! На та
кое в Томском управлении еще никто

іготт̂ с Hull __. ПРПРМР

план по вводу жилья и дорог вы
полнил Уткинский строительный 
участок треста «Томлесжелдор- 
строй». Хорошо поработал Кожев- 
никовский прорабский участок тре
ста «Томсксельстрой». Коллектив 
этого участка досрочно выполнил 
план девяти месяцев. Задание по 
росту производительности труда 
выполнено на 118 процентов. Сэ
кономлено более полутора тысяч 
рублей фонда заработной платы, 
получено более 22 тысяч рублей 
прибылей.

Перевыполнили девятимесяч
ную программу труженики строи
тельного управления №  4 треста 
«Томскстрой», другие коллективы.

Вступая в соревнование за до
стойную встречу Октября, строи
тели принимают повышенные обя
зательства, предусматривающие 
досрочное завершение годового 
плана, быстрейший ввод в дейст
вие пусковых объектов. Сейчас 
нет задачи важнее этой. Ибо ка
питальное строительство — воп
рос вопросов роста нашей эконо
мики, повышения благосостояния 
советских людей.

Итоги девяти месяцев по вводу 
жилых, культурно-бытовых, про
мышленных объектов не дают пра
ва успокаиваться на достигнутом, 
Ниже своих возможностей рабо 
тал трест «Томсксельстрой». Про
изводственную программу девяти 
месяцев он выполнил лишь на 86 
процентов. Не выполнен план по 
вводу жилья, коровников, свинар 
ников, других животноводческих 
помещений.

Вместо 49.496 квадратных мет 
ров жилья строители треста 
«Томскстрой» за девять месяцев 
сдали только 28.961 квадратный 
метр. Не справился с планом трех 
кварталов трест «Томлесжелдор- 
строй».

Неудовлетворительно сооружает 
СУ-1 треста «Томскстрой» про
мышленные объекты. Так, на 
строительстве чугунолитейного 
корпуса завода «Сибэлектромо- 
тор» на первое октября освоено 
только 310 тысяч рублей из 700 
тысяч. Приближается зима. Цехи 
корпуса должны быть скорее 
«укрыты» от морозов, отеплены. 
Но для этого почти ничего не 
делается.

Не сдержали строители этого 
управления своего слова — сдать 
в сентябре корпус железнодорож
ных подшипников подшипникового 
завода.

Срывается план ввода в эксплуа
тацию культурно-бытовых объек
тов. Так," чрезмерно затянулось 
строительство детсадов по улицам 
Партизанской и по проспекту име
ни Ленина. Строят эти детские

учреждения СУ-11 «Томскстрой» 
и ГОРЕМ-10. Оттягиваются сроки 
сдачи магазина по Иркутскому 
тракту, бани по проспекту имени 
Фрунзе.

Почему же сдерживается сдача 
пусковых объектов? Дело в слабой 
организации труда, несогласован
ности между строителями, монтаж
никами и заказчиками. Часто на 
стройках люди теряют впустую 
время в ожидании строительных 
материалов.

Справедливые упреки строите
ли предъявляют субподрядчикам. 
Они порой начинают вести монтаж
ные работы после отделочников. 
Это приводит к неоправданным за
тратам, переделкам, к срыву гра
фиков.

Своевременный ввод пусковых 
объектов во многом зависит от за
казчиков. А они не всегда оказыва
ются поворотливыми, что пагуб
но сказывается на деле.

Вот некоторые примеры. Аси- 
новской нефтебазе трест «Томлес- 
желдорстрой» сооружает три 
16-квартирных дома. В них нуж
но было смонтировать централь
ное отопление и произвести от
делочные работы. Но строитель
ство домов законсервировано: объ
екты не обеспечены технической 
документацией. Аналогичное по

ложение создалось на строитель
стве автодороги Кандат—Белогор- 
ка Линевского леспромхоза, клуба 
на 130 мест в Ореховском лес
промхоза.

Чтобы успешно выполнить го
довую производственную про
грамму, социалистические обяза
тельства, нужно все материаль
ные и людские резервы сосредото
чить на пусковых стройках. К ним 
должно быть приковано внимание 
партийных, профсоюзных, комсо
мольских организаций.

Хорошо поступили в строитель
ном управлении №  11 треста 
«Томскстрой». Здесь каждой брига
дой, участком приняты конкрет
ные обязательства, названы сроки 
ввода каждого пускового объекта. 
В октябре решено сдать дом жи
лищно-строительного кооператива 
«Томич», крупнопанельный дом 
по улице Нахимова, магазин по 
Иркутскому тракту. Коллектив 
первого участка обязался освоить 
все титульные ассигнования 1964 
года к І  декабря.

«Дал слово — сдержи его!» — 
под таким девизом должен рабо
тать каждый строитель. Руководи
тели строек обязаны создать на 
каждом объекте деловую обста
новку, оказывать конкретную по
стоянную помощь прорабам в ор
ганизации труда, в снабжении ма
териалами, добиться слаженности 
всех звеньев производства.

Долг партийных организаций 
строек — по-боевому возглавить 
соревнование за коммунистиче
ский труд, бороться за его дейст
венность, сделать опыт передови
ков достоянием всех коллективов.

За досрочное завершение го
довой программы, за быстрейший 
ввод пусковых объектов, товари
щи строители!

я  ди,
г  легко...».
= Трудно. Но ни разу не появи- 
5 лась предательская мысль: уйти 
в с  фермы, найти работу почище, 
S поспокойней.
Е Пальцы у Оли — о таких му- 
§ зыканты мечтают: длинные, гиб- 
§ кие. И сильные. Летом коров дои- 
| л а  вручную. Неопытная одну ко- 
I  рову выдоит — спину не разо- 
= гнет. Оля управлялась с восем- 
§ надцг.тью. Говорят, настроение до- 
Е ярки зависит от того, полон или 
я нет подойник. У Оли Вертинской 
I  и ее подруг из колхоза «1-е Мая» 
я хорошее настроение.
= Елена Викторовна Августино- 
Е вич невысокого роста, щуплая. Но

ее трудолюбия на двоих хватит. 
В самое тяжелое время зимовки 
она не падала духом. И надой у 
нее был лучшим в колхозе. Лю
бить свою профессию, отдаваться 
ей полностью — вот чему училась 
у опытной доярки молодежь. Креп
ли руки у молодых, накапливался 
опыт.

Дружба — вот на что, бывая 
на Ломовицкой ферме колхоза 
«1-е Мая» Асиновского управле
ния, сразу же обращаешь«внима- 
ние. Тамара Борило впервые под
ходила к корове с опаской. А сей
час? Список лучших доярок кол
хоза начинается с ее фамилии. Две 
с половиной тонны молока^ на
доила уже Тамара от каждой ко
ровы своей группы. Хороший ре
зультат. Не достигла бы его мо
лодая доярка, если бы рядом не 
было верных товарищей, которые 
в трудную минуту всегда готовы 
оказать помощь и словом и делом.

Когда брали годовые обяза
тельства. все разом подняли pyj 
ки за то, чтобы выполнить годовой 
план к 47-й годовщине Октября.

не решался. Они — первые.
Слово и дела у Екатерины Мат

веевны и Веры Пантелеевны в од-
Л П ІП П Ш ІІІІШ ІИ ІИ Ш Ш ІІІШ ІІІІІН ІІІІН ІІП П ІІІШ ІІІІІІН ІН ІН И Н И Н Н Н ІИ Н ІН В  в р е м е н е м  н е  с ч и т а ю т с я .  Д ен ь

mm Я • ото дня дела идут лучше. Сначала 
■ ■ :  по восемь, десять, а сейчас и по

Я двенадцать яиц на хохлатку по- 
Я лучают в месяц.
S В сентябре Колосова и Сурино- 
Я вич опять добились хороших ре- 
Я зультатов. ПО яиц на несушку — 
«■ таков итог 9 месяцев. Теперь уже 

НО не будет в совхозе С кадрами- и до заветного рубежа, что назы-
комбайнеров, его отпустят. По- |  Ва^а^ЯтоР вру ч а л иД птн ч н н цам пере- 
Т0МУ ЧТО НЫТИКИ На переднем S ходящий красный вымпел. Спро- 
Крае не нужны... Я — Никомѵ не отдадите?

А теперь о плакате. Впервые я г  те переглянулись — и одновре-

ИХ РУКИ ЗОВУТ „ЗОЛОТЫМИ'
Знали, что нелегко будет, но ве
рили, что ничего нет недоступно
го, когда на штурм идут, чув
ствуя локоть друг друга. Правда, 
они «ошиблись». До знаменатель
ного дня около месяца, а 
молодой зоотехник фермы Ирина 
Гофман на утренней дойке объяви
ла:

—■ Сегодня годовой план вы
полнен.

В эти осенние дни на ферме 
надаивают 7— 8 килограммов мо
лока от каждой коровы. В дру
гих хозяйствах обычно пожимают 
плечами: «Осень... Нет зеленой 
подкормки».

Зоотехник Ирина Гофман под
водила под успех фермы научную 
основу:

— ^Соблюдение рационов, рас
порядок дня... — А потом призна
лась: — Люди у нас такие, бес
покойные.

Да, за каждой цифрой — че
ловек. С его думами, тревогой и 
беспокойством. Сила его в общно
сти дела, в любви к профессии.

І?ІІІІІІІІІІІПІІІПН!ІНШІІІІІІІІІІІІІІШШІІШШШІШШІІШІ»ШШІІІІІШІІІІ1ІИІІІІІІІІ"ІІІНІІ

А тот парень? Что ж, как труд-
II..... ...................................................................... 1.......

теля колхоза «1-е Мая». На нем5 
фотографии доярок. Е

— Наши маяки, — сказал тог-1 
да М. С. Якименко.

Потом плакат встречался мне |  
во всех хозяйствах Асиновского 5 
управления. И везде он висел н а |  
самом видном месте. С него улы-5 
бались знакомые мне лица Е. В. я 
Августинович, Т. Борило, 0. Вер-1 
тинской. Скромные лица сильных я 
людей. Их руки зовут золотыми. §

Помните ЭПИЗОД из фильма = Ьроизвести сверх плана 
«Леон Гарос ищет друга»: фран-Я ТЫСЯч рублей строительно-монтаж-
цузы делают остановку в одномЕ ны* работ.
колхозе, И первое, ЧТО ИХ УДИВЛЯ- = эк?п™ Х ц в0̂ Т ВОДОВОД Иркут, 
ет — бронзовый бюст доярки НаЕ ском тракте, станция третьего 

•• и ., агпп- подъема, закончено строительствоЦентральной улице села. Им ЭТО — Комсомольского проспекта. Пос- 
НСПОНЯТНО. А ДЛЯ нас уже стало 5 ледняя стройка объявлена образ- 
нормой: человек славится т р у - |
ДОМ, человеку с ЗОЛОТЫМИ рука-Я ны Герт и сантехники Юрия Дер- 
МИ — почет и уважение. Я ІГяю^смеішыѳ Кно£мы Ина 150-П1°70

В. КОНОНОВ. = процентов.

Так и красуется до сего дня 
вымпел у  них на ферме — свиде
тельство их трудовой славы.

Г. ЖЕЛОНКИН, 
Томское управление.

Образцово - показательная
Досрочно завершив план девя

ти месяцев, коллектив управления 
«Спецстрой» треста «Томскстрой» 
наметил новые рубежи. Програм
му десяти месяцев механизаторы 
решили завершить к 15 октября.

Ю. ТРИФОНОВ.
инженер «Спецстроя*.

В гостях у  советских 
в о и н о вВЮНСДОРФ, 8 октяб

ря. (Спец. корр. ТАСС).
Члены советской партий
но-правительственной де
легации, находящейся в 
Германской Демократи
ческой Республике в 
связи с 15-летием ГДР, 
побывали сегодня в го
стях у воинов группы 
советских войск в Герма
нии. Глава делегации 
— член Президиума ЦК 
КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев в 
сопровождении посла 
СССР в ГДР П. А. Абра- 
симова и главнокоманду
ющего группой совет
ских войск в Германии 
генерала армии И. И. 
Якубовского посетил од
ну из армейских частей. 
Солдаты и офицеры сер
дечно приветствовали го
стей.

Выступая перед вои
нами, Л. И. Брежнев 
передал личному соста
ву привет от Централь
ного Комитета КПСС і

ва. Он рассказал о том, 
как советские люди ус
пешно претворяют в 
жизнь принятую XXII 
съездом КПСС програм
му строительства комму
низма.

Л. И. Брежнев под
черкнул значение совет
ско-германской дружбы 
и роль Германской Де
мократической Республи
ки в борьбе за укрепле
ние мира.

В заключение Л. И. 
Брежнев пожелал вои
нам новых успехов в бо
евой и политической 
подготовке.

Генерал армии И. И. 
Якубовский в своем вы
ступлении сказал, что 
личный состав группы 
войск постоянно ощуща
ет отеческую заботу Ком
мунистической партии й 
правительства і  продол
жает неустанно совер-

*'Советского правительст- шенствовать свое боевое

мастерство. П. П. Яку
бовский просил передать 
Центральному Комитету 
КПСС, правительству и 
лично Н. С. Хрущеву, 
что советские воины бди
тельно несут службу на 
западных рубежах со
циалистического содру
жества.

Члены советской пар
тийно - правительствен
ной делегации — канди
дат в члены Президиума 
ЦК КПСС, первый секре
тарь ЦК КП Белоруссии 
К. Т. Мазуров, член ЦК 
КПСС, первый секретарь 
ЦК КП Латвии А. Я. 
Пельше, член ЦК КПСС, 
секретарь ЦК КП Украи
ны заместитель предсе
дателя Совета Минист
ров Украинской ССР 
И. С. Грушецкий посе
тили другие воинские 
части и подразделения 
группы войск.
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Г л а в н о е  з в е н о  
идеологической работы

Десятки тысяч коммунистов и 
беспартийных трудящихся Томска 
приступили к учебе в системе поли
тического просвещения. В кружках, 
школах, семинарах прошли первые 
занятия. В городе создано 538 тео
ретических семинаров — на 43 боль
ше по сравнению с прошлым годом. 
Особенно резко возросло количество 
школ коммунистического труда. Их 
насчитывается более 600 — в два 
с лишним раза больше, чем в прош
лом учебном году.

Что нужно сделать, чтобы широ
кая сеть политического просвещения 
работала более организованно и сла
женно, чтобы повысить качество за
нятий в кружках, школах и семина
рах, избежать ошибок и промахов 
прошлого учебного года? Эти вопро
сы были в центре внимания состояв
шегося на днях Y пленума Томского 
горкома КПСС.

Докладчик — первый секретарь 
горкома партии тов. Бортников и

С пленума Томского 
горкома КПСС

товарищи, выступившие в прениях, 
указывали, что в нынешнем году пе
ред системой политического просве
щения стоят особенно ответственные 
задачи. Новое содержание политиче
ской учебы предъявляет небывало 
высокие требования к качеству за
нятий, к подготовке пропагандистов, 
к руководству пропагандистской ра
ботой со стороны партийных орга
низаций. Задача состоит в том, что
бы обеспечить высокий идейный 
уровень всех занятий, боевой, на
ступательный характер партийной 
пропаганды, решительно покончить 
с формализмом в учебе, добиться, 
чтобы полученные знания стали глу
бокими идейными убеждениями всех 
слушателей.

В связи с этим участники плену
ма уделили большое внимание воп
росу подбора и воспитания пропа
гандистов. Качество занятий зави
сит от пропагандиста, его подготов
ки. За последнее время в семинары, 
школы пришло много способных, по
литически и теоретически зрелых 
пропагандистов. Из 2.088 пропаган
дистов 1.258 — руководящие ра
ботники и специалисты народного хо
зяйства. В числе лучших пропаган
дистов города—ректор университета 
профессор тов. Данилов, начальник 
речного порта тов. Садовский, ди
ректор шпалопропиточного завода 
тов. Вакс и другие.

Для оказания помощи пропаганди
стам создан 21 кабинет политиче
ского просвещения, из них 16 — на 
общественных началах, 26 методиче
ских советов и идеологических ко
миссий. Перед началом учебного го
да более 500 человек занималось на 
краткосрочных курсах пропаганди
стов. Созданы и приступили к работе 
семинары пропагандистов при гор
коме КПСС и на крупных предприя
тиях. Больше помощи пропаганди
стам в повышении качества занятий 
стали оказывать кафедры обществен
ных наук вузов.

Многие пропагандисты в этом го
ду впервые будут руководить круж
ками, школами, семинарами. Как пра
вило, это люди, хорошо подготовлен
ные теоретически и политически. Но 
им не хватает методических знаний, 
опыта проведения занятий. Поэтому 
методической подготовке пропаганди
стов должно быть уделено самое 
серьезное внимание. Об этом на пле
нуме говорили секретарь парткома 
инженерно-строительного института 
тов. Лещинер, руководитель семи
нара пропагандистов тов. Васюков, 
начальник вагонного депо станции 
Томск-Н пропагандист тов. Торопов, 
ректор университета тов. Данилов и 
другие выступавшие в прениях.

— Зачастую семинары по темам 
очередных Занятий сводятся к «на
таскиванию» пропагандистов, — 
говорил тов. Лещинер. — Неко
торые из них после семинаров 
не работают глубоко над книгой, 
пересказывая на занятиях лекцию, 
прослушанную на семинаре. Семи
нар должрн носить, прежде всего, 
методический характер, помогать про
пагандисту совершенствовать свое

мастерство. Нужно организовать 
глубокое изучение пропагандистами 
проблем научного коммунизма, про
водить для них теоретические кон
ференции. Необходимо поднять 
роль методических советов, и в част
ности, методического совета Дома по
литпросвещения. Следовало бы по
ручить разработать методику прове
дения занятий по каждой теме про
граммы кафедрам общественных наук 
вузов.

— Нужно больше учить пропаган
дистов тому, как лучше донести те 
или иные положения темы до слу
шателей, — говорил тов. Васюков. 
Он отметил также, что в библиотеках 
недостаточно литературы, которая 
необходима пропагандистам и слу
шателям.

На пленуме подчеркивалось так
же, что в ряде парторганизаций пло
хо поставлен контроль за качеством 
занятий. Некоторые пропагандисты 
формально относятся к выполнению 
■ ■ j ответственного партийного по

ручения. Пропагандист элект
ромеханического завода тов. 
Герасимов в прошлом году пло-

_  хо подготовился к итоговым 
занятиям, не продумал план. 

Плохо руководил работой семинара 
пропагандист тов. Ершов.

Подобные факты имеются и в этом 
году. Секретарь Ленинского рай
кома КПСС тов. Паршин в своем вы
ступлении отметил, что пропагандист 
автохозяйства Л» 1235 тов. Савель
ев, не подготовившись к первом) 
занятию, попросту взял газету и 
стал читать слушателям материал к 
100-летию Первого Интернационала. 
Оказался неподготовленным к бесе
де со слушателями и начальник от
ряда этого же автохозяйства тов. 
Дарьенко.

Такие примеры не единичны. Не
которые пропагандисты провели пер
вые занятия скучно, неинтересно, в 
отрыве от задач, стоящих перед кол
лективом.

Серьезные недостатки отметил пле
нум в политической учебе руководя
щих кадров и специалистов. Некото
рые руководители не показываю! 
личного примера в овладении марк
систско-ленинской теорией. В прош
лом учебном году в городе работала 
экономическая школа партийно-хо
зяйственного актива. Ряд слушате
лей, в том числе и некоторые секре
тари парторганизаций, не посещали 
лекции. Были случаи, когда срыва
лись семинарские занятия из-за то
го, что многие слушатели не явились 
на них.

Очень мало руководящих работ
ников учится в вечернем универси
тете марксизма-ленинизма. Среди его 
слушателей только 8 секретарей 
первичных партийных организаций 
и всего один руководитель предприя
тия. Некоторые товарищи лишь при
крывают университетом марксизма- 
ленинизма свое нежелание учиться. 
Директор профтехучилища № 11 
тов. Крюков дважды был принят слу
шателем университета, но бросал уче
бу. Нынче он в третий раз подал 
заявление, но даже не пришел на 
заседание приемной комиссии.

В прошлом году в университет бы
ло зачислено 18 работников завода 
«Сибэлектромотор». Только двое из 
них дошли до второго курса.

В некоторых партийных организа
циях изучение теории было отодви
нуто на второй план. В течение ря
да лет, например, на ГРЭС-ІІ не бы
ло создано ни одного теоретического 
семинара. Несколько лет под
ряд в медицинском институте на всех 
кафедрах изучались только философ
ские проблемы медицины. В некото
рых кружках, школах и семинарах 
города политическая учеба подменя
лась профессиональной.

Участники пленума указали, 
что в новом учебном году нужно 
решительно устранить недостатки в 
марксистско-ленинском образовании 
руководящих кадров, всех коммуни
стов, установить постоянный кон
троль за учебой каждого коммуни
ста. В партийных организациях і 
райкомах КПСС будут созданы атте
стационные комиссии, которым по
ручается контролировать учебу ком
мунистов по существу.

Первые дни нового учебного года 
в сети политигпсвещения показали, 
что занятия в подавляющем боль

шинстве кружков, школ, семинаров 
начались организованно и прошли на 
высоком уровне. Хорошо подготови
лись к началу учебы в партийных 
организациях заводов подшипнико
вого, «Сибэлектромотор», фабрики 
«Сибирь», хлебокомбината, комбината 
«Художественный труд» и других.

Однако в ряде парторганизаций 
уже в первые дни допущены срывы 
занятий, в некоторых кружках 
школах низкой была посещаемость. 
Не состоялись занятия во многих 
школах коммунистического труда на 
электроламповом заводе, не присту
пили к учебе слушатели кружков и 
школ трех цехов манометрового за
вода, в научно-исследовательском 
институте кабельной промышленно
сти, а в одном из кружков автохо
зяйства Л1» 1235 на первое занятие 
пришло всего 6 слушателей из 25.

Неорганизованно начался учеб^ 
ный год во многих кружках комсо
мольского политпросвещения. О 
крупных недостатках в работе ком
сомольской политсети не первый раз 
ведется разговор на различных- со
вещаниях и заседаниях. Но дело поч
ти не меняется. И совершенно спра
ведливо секретарь горкома ВЛКСМ 
тов. Липская на пленуме бросила 
упрек секретарям парторганизаций, 
что они очень плохо помогают устра
нять недостатки в работе комсомоль
ских кружков и школ.

Па пленуме указывалось, что пар
тийные организации должны улуч
шить руководство политическим про
свещением, чаще ставить на обсуж
дение партийных бюро и собраний 
вопросы марксистско-ленинской уче
бы.

На пленуме выступил секретарь 
обкома КПСС тов. Кузнецов.

Пленум принял постановление, в 
котором наметил меры по улучше
нию политического просвещения в 
новом учебном году.

И. АЛЕКСЕЕВ.

ЛЕКАРСТВА ДОСТАВЛЯЮТ НА ДОМ
В домике, утопающем в зеле

ни. царлт чистота и порядок. 
Его хозяйки — женщины в бе
лых халатах — внимательно 
встречают посети ’елей. Изгото
вив по рецепту лекарство и вру
чая его, они подробно объяснят, 
как им пользоваться, не по
скупятся на совет, теплое слово.

Как-то заболел в Асиновской 
аптеке ассистент, заменить его 
оказалось некем. И тогда рецеп
тар коммунист В. С. Черкаши
на предложила: давайте освоим 
смежные профессии. Предложе
ние приняли, организовали уче
бу. Прошло несколько месяцев, 
и теперь у каждого — две—три 
специальности.

Ассистент Л. Я. Угольникова 
предложила сократить сроки из
готовления лекарств за счет 
лучшей организации труда. У 
нее нашлись последователи. И 
лекарства стали изготовляться 
быстрее при отличном качестве.

К управляющей аптекой Ко- 
сулиной обратилась однажды 
рецептар Н. Д. Васичева.

— Валентина Ивановна,

смотрите, в газете пишут, что в 
минских аптеках лекарства до
ставляют прямо на дом. Вот бы 
и нам так делать.

Статью из «Медицинской га
зеты» читали всем коллекти
вом, решили последовать при
меру минчан. Сколько слов бла
годарности сказали им больные.

Работники аптеки установили 
более тесную езязь и с местны
ми врачами. Ежедневно сооб
щают им, какие медикаменты 
поступили, а какие пока нет, 
чтобы учитывали это, выписы
вая рецепты, и не заставляли 
напрасно больных ходить в ап
теку. Когда в аптеку поступают 
медикаменты, которых ждет 
какой-либо больной, ему немед 
ленно об этом сообщают.

Работать творчески, постоян
но заботиться о тех, кого обслу
живаешь, стало правилом в кол
лективе Асиновской аптеки. Он 
решил бороться за звание кол
лектива коммунистического тру
да.

О. ДРЕИТ, 
врач.

Вопрос о специализации социали 
стического сельского хозяйства име
ет многолетнюю историю. Еще в 
тридцатых годах в стране создава
лись узкоспециализированные зерно
вые, льноводческие, овцеводческие, 
свиноводческие и другие совхозы. В 
Томском районе существовал Овра- 
женский свиносовхоз, в Новосибир
ской области, наряду с зерновыми 
совхозами и свиносовхозами, не
сколько лет работал льносовхоз 
и т. п.

В колхозах же тогда было приня
то многоотраслевое направление хо
зяйственной деятельности, унаследо
ванное еще от единоличного кресть
янского хозяйства. Догматическая 
убежденность в правоте такого кур
са долгое время исключала поиски 
других путей решения этого вопро
са.

При интенсификации сельскохо
зяйственного производства многоот
раслевой уклад без основной устой
чивой специализации является тор
мозом развития хозяйств.

Опыт передовых хозяйств убеж
дал в правомерности специализации 
на основе укрупнения производства 
и механизации трудоемких работ.

Для выбора специализации боль
шое значение имеют экономические 
и природные условия. Нередко даже 
в пределах одного крупного колхоза 
или совхоза они настолько разнятся, 
что приходится подбирать разные 
культуры и сорта растений, различ
ные породы скота, по-разному ре
шать вопросы земледелия, животно
водства и механизации, изменять 
технологию сельскохозяйственного 
производства.

Природные условия слагаются из 
совокупности метеоролоіических фак
торов, рельефа местности, типа ко
ренных и подстилающих пород и 
почв, водною режима и т. д. Какой 
же из факторов нужно принимать в 
качестве главного? Ответ на этот 
вопрос может быть один — почвы.

Почвы отражают состояние сово
купности местных природных усло
вий в их многовековом историческом 
развитии. Представление о типах 
почв и их распространении дают 
почвенные планы и карты. Однако 
почвенная карта еще не отражает 
количественной меры различия меж
ду отдельными участками, массива
ми, севооборотами, бригадами и хо
зяйствами. Поэтому при специализа
ции необходима качественная оцен
ка, или бонитировка почв.

В нашей стране разработаны раз
ные способы оценки почв. В Том
ской области, в силу особых при
родных условий; принят свой метод. 
Все типы почв подразделяются на 
три группы: 1-я — почвы всесто
роннего хозяйственного назначения 
(пашни, сенокосы, выгоны, леса 
и т. д.), 2-я —* почвы только кор
мовых угодий, 3-я — почвы мелио
ративного фонда (болота, пески, эро
дированные земли). Для каждой раз
новидности почв установлен оценоч

Поистине богатырский...
Теоретические доказательства на 

меня не произведи особого впечат
ления. Правда, лицо заинтересо
ванное — технорук Красноярско
го лесопункта Ергайского леспром
хоза на похвалы не скупился:

НОВАЯ ТЕХНИКА
— Один погрузчик обслуживает 

в две смены мастерский участок. 
Отказались от крупнопакетных ус
тановок. Производительность трак
торов повысилась на 13 — 15 про
центов. Стала дешевле погрузка 
древесины на машины.

Но сколько раз приходилось 
слышать подобное: расхвалят — 
и все-таки возвращаются снова к 
погрузке старым способом. Может, 
и у очередной новинки такое же 
будущее? Что думают о ней сами 
лесозаготовители?

— Хорошая машина, — улы
бается Владимир Нечаев, водитель 
лесовоза.

Чтобы поговорить с Владими
ром, сажусь в кабину.

— Мы тоже поначалу недовер
чиво отнеслись к новому механиз
му. Челюстной погрузчик. Назва
ние непонятное, заглянешь в схе
мы — сплошная гидравлика. А чем 
сложнее механизм, тем он каприз
нее в лесу. Это точно, практикой 
проверено. На деле оказалось — 
очень послушная, надежная маши
на. А  сила... поистине богатырская, 
— поясняет он.

Лесовоз стремительно пересчи
тывает бревна лежневки, уходит 
все дальше в тайгу.

Вскоре машина свернула с ос
новной магистрали на временный 
«ус». Показалось несколько будо
чек — верхний склад. Еще метров 
через двести — погрузочная пло
щадка. Здесь этот термин можно 
применить лишь относительно. Не 
хватало главного — высоких стрел 
в переплетении тросов или гро
моздких неуклюжих лебедок. Про
сто расширенная лесная просека. 
Вдоль дороги — подтрелеванные 
пачки хлыстов. Только сейчас мощ
ный ТДТ-75 доставил очередной 
воз. Тракторист быстро отцепляет 
чокеры, и, крутнувшись на пятач
ке, трактор снова направился на 
деляну. Потеряно всего несколько 
минут.

— Первое преимущество погруз
чика, — поясняет мастер участка 
Владимир Кореневский. — Трактор 
занимается тем, чем ему положено, 
— лес трелюет.

А вот и сам «богатырь-грузчик». 
Смотреть сзади — обычный С-100. 
Но впереди кабины смонтирована 
«челюсть», приводящаяся в дви
жение сложной, системой цилинд
ров. Они могут вращать «челюсть» 
на 180 градусов. Не разворачива
ясь, погрузчик кладет бревна че-і 
рез себя.

За один захват можно поднять

Земля и специализация

В Л Е С У
и уложить 4,5 тонны — больше 5 
кубометров. Именно уложить — 
мягко, аккуратно, не причиняя 
вреда машине.

Владимир уже на «ты» с новым 
механизмом. Я засек время, когда 
остановился тяжелый МАЗ. По
грузчик неторопливо подошел к 
хлыстам, зашевелились и разош
лись зубья «челюсти», плотно об
хватив несколько хлыстов, замк
нулись. И тут уже блестящие тру
бы, подчиняясь гидравлического 
давлению, оторвали хлысты от 
земли. Снова поползли гусеницы
— и первые деревья уложены на 
лесовоз.. Через 25 минут МАЗ раз
вернулся и отправился в обратный 
путь.

ЗИЛ Владимира Нечаева, на ко
тором я добирался на верхний 
склад, был погружен еще быстрее
— за 15 минут.

— Нравится? — приоткрыл Вла
димир дверцу кабинки, на которой 
выведено «Комсомольско-молодеж
ный экипаж». — Я же говорил, 
хорошая машина.

Новый погрузчик, действитель
но, заслуживает похвал. Он осво
бодил тракторы от погрузки. Неза
чем больше держать подготови
тельную бригаду для строитель
ства эстакад или установки 
А-образных агрегатов. Сокраща
ется расстояние трелевки — гру
зить можно с любой расчищенной 
от пней площадки.

С помощью погрузчика удалось 
решить еще один важный для 
предприятия вопрос — наладить 
двух- и трехсменную работу лесо
возного транспорта. За  смену 
бригады всегда успеют сделать за
пас хлыстов. А отгружать их будет 
один механизатор на погрузчике. 
Незачем больше держать специаль
ные бригады в лесу.

Пока П-2 еще новинка для лес
промхозов области. Красноярский 
механический завод только осваи
вает их массовое производство. Ер- 
гайцы, парабельцы и тимирязевцы 
первыми получили погрузчики. 
Пройдет немного времени, и они 
появятся в остальных леспромхо
зах.

НА СНИМКАХ: вверху — еще 
одна машина отправлена, и Влади
мир Петлин выписывает квитан
цию. Внизу — грузит челюстной 
погрузчик.

Л. ЛЕВИЦКИЙ, 
(наш спец. корр.).

ный^балл в зависимости от содержа
ния гумуса, азота и фосфора. Содер
жание названных веществ в выще
лоченном черноземе и урожайность 
зерновых на этой почве были приня
ты за 100 единиц, а в остальных 
типах почв вычі-гтеспо их относи
тельное содержание. Эти цифры и яв
ляются основными' оценочными бал
лами.

Результаты оценки почв нашей 
области свидетельствуют, что в сред
нем почвенный покров всех сельско
хозяйственных угодий имеет оценоч
ный балл 45. Почвы южной подзоны 
оцениваются в 55, средней — в 39, 
и северной — в 23 балла. Разница 
в оценочных баллах согласуется и 
с продуктивностью сельскохозяйст
венного производства. В южной под
зоне она выше, в двух других — 
ниже.

Существенно отличается качество 
почвенного покрова отдельных про
изводственных управлений. Средний 
оценочный балл Шегарского управ
ления — 62, Зырянского — 55, 
Асиновского— 52, Бакчарского— 54, 
Кривошеинского — 46, Томского — 
47, Чаинского — 40, Парабельско- 
го — 28. В Тегульдетском районе 
почвы оцениваются в 44 балла, Верх- 
некетском — в 24, в Каргасокском 
— в 23, в Александровском — в 22.

Как видно, наиболее плодородны 
почвы Шегарского управления. Здесь 
сельское хозяйство отличается повы
шенной продуктивностью. Но и в 
Шегарском управлении плодородие 
почвы сильно колеблется. »

Качественная оценка почв позво
ляет наиболее правильно определить 
направление хозяйственной деятель
ности колхоза или совхоза, специа
лизацию, разработать систему мер 
по повышению плодородия и наибо
лее продуктивному использованию 
земли.

Большое значение имеет также 
соотношение почв различных агро- 
производственных групп. Из ПО 
хозяйств области в 48 преобладают 
почвы первой агропроизводственной 
группы, в 17 —  второй, а в 45 
встречаются почвы как первой, так 
и второй группы в различных соот
ношениях.

Если в хозяйстве преобладают 
почвы первой группы, то ясно, что 
здесь нужно всемерно расширять 
пашню. Кроме товарной продукции 
растениеводства, на этих почвах мож
но получать дешевые корма. Значит, 
полеводство здесь должно «работать» 
как на производство товарного зер
на или других продуктов, так и на 
животноводство. А вот хозяйства, 
где преобладают почвы второй груп
пы, надо специализировать главным 
образом на развитии мясного или 
мясо-молочного животноводства. Та
ким образом, соотношение почв раз
личных агропроизводственных групп 
подсказывает наиболее правильный 
тип специализации хозяйства. В не
которых хозяйствах в силу особых 
условий приходится развивать под
собные промыслы — рыболовство, 
охоту, пчеловодство.

Руководствуясь данными о соот
ношении различных групп почв, це
лесообразно специализировать в 
Томской области по зерно-молочно
мясной специализации 40 хозяйств,

преимущественно Бакчарского и 
Асиновского производственных уп
равлений, по зерно-молочному на
правлению 22 хозяйства. Эти же 
два типа специализации в сочетании 
с подсобными промыслами целесооб
разны в некоторых хозяйствах отда
ленных районов, где есть хорошая 
кормовая оаза для пчел, рыбные и 
охотничьи угодья.

В ряде других хозяйств полевод
ство будет представлено картофелем, 
животноводство — исключительно 
крупным рогатым скотом. Благопри
ятные условия для этого имеются во 
многих колхозах северных районов 
с бедными почвами и большой пло
щадью почв второй группы в поймах 
рек.

Материалы бонитировки почвенно
го покрова помогают также опреде
лить относительную трудоемкость 
производства. Каждому ясно, что для 
получения одинаковых урожаев на 
хорошей и плохой почвах требуются 
разные затраты на обработку и удоб
рения. Естественно, продукция с 
плохих почв обходится всегда доро
же.

Приняв среднеобластной оценоч
ный балл почв — 45 за единицу от
носительной трудоемкости, можно 
вычислить ее значение для каждого 
управления и для каждого хозяй
ства, в котором произведена бонити
ровка.

Из материалов оценки почв вид
но, что в 62 наших хозяйствах отно
сительная трудоемкость . меньше 
среднеобластной нормы. К ним отно
сятся все хозяйства Зырянского и 
Шегарского производственных уп
равлений, большинство хозяйств Аси
новского, Бакчарского и Кривошеин
ского управлений. В 36 хозяйствах 
относительная трудоемкость значи
тельно выше среднеобластной нор
мы. Колебания относительной тру
доемкости сельскохозяйственного 
производства в различных колхозах 
и совхозах велики. Так, в колхозах 
«К новым победам», имени XXI 
съезда КПСС и имени XXII съезда 
КПСС Шегарского производственно
го управления она в два раза мень
ше среднеобластной нормы, а в кол
хозах «Сибиряк» и «Рассвет» Кар- 
гасокспого района — в 2,25— 2,5 
раза больше.

Материалы бонитировки особенно 
необходимы теперь, когда принима
ются решительные меры по преодо
лению хронического отставания эко
номически слабых хозяйств. В ряде 
случаев отставание произошло имен
но из-за несоответствия хозяйствен
ного курса местным природным ус
ловиям, бонитету почвенного покро
ва.

В этой статье приводятся лишь от
дельные примеры специализации и 
относительной трудоемкости сель
скохозяйственного производства. В 
подробных материалах бонитировки 
почв рекомендации можно найти для 
каждого хозяйства области. Если 
уточнить бонитировку в разрезе от
дельных бригад, ферм и отделений 
колхозов и совхозов, как это сдела
но, например, в совхозе «Томский», 
то можно уверенно решать важные 
задачи руководства производством.

Качественная оценка почв поз
воляет установить более эффектив
ные способы повышения плодоро
дия почв. Она способствует уточне
нию системы земледелия и животно
водства, помогает обоснованно уста
навливать нормы урожайности, ком
плектовать машины и орудия нуж
ных типов, определять последова
тельность освоения новых земель, пе
ревод одних угодий в другие и т. д.

Рекомендации, построенные на ре
зультатах качественной оценки 
почв, исключают шаблонный пере
чень общеизвестных приемов помо
щи отстающим хозяйствам. В данном 
случае рекомендации вытекают из 
конкретных условий хозяйства, из 
оценки качества главного богатства 
— земли. И конечно, такие рекомен
дации являются наиболее обоснован
ными, целесообразными для каждого 
хозяйства.

Материалы качественной оценки 
почв должны стать настольными 
документами каждого руководителя 
и главного специалиста колхоза п 
совхоза, руководящих работников 
производственных управлений — 
агрономов, зоотехников, плановиков, 
экономистов, всех тех, кто связан с 
сельскохозяйственным производством.

Н. ТЮМЕНЦЕВ, 
профессор Томского педагоги
ческого института, доктор био
логических наун.

Ергайский леспромхоз.

ГО РО Д  С Т А Н ЕТ 
Н А Р Я Д Н Е Е

Жители Асина решили сделать 
свой город наряднее. Сейчас здесь 
проходит декадник по озеленению 
улиц и площадей. За первые два 
дня высажено свыше 6 тысяч кор
ней многолетних цветов и около 7 
тысяч деревьев. Будущим летом
распустятся цветы около кинотеат
ра «Восток», районной библиотеки, 
на центральной площади в город
ском саду.

Озеленяют территорию своих
предприятий коллективы лесопере
валочного и деревообрабатываю
щего комбината, строительного 
управления № 24, райпромкомби
ната, городской электростанции, 
школ города.

Осенняя посадка продолжается 
3 . ГУСЕВА, 

секретарь райисполкома.

ГОРЯЧАЯ ПОРА 
У САДОВОДОВ
80 тысяч саженцев плодово- 

ягодных культур выращено в 
этом году в питомнике Бакчар
ского опорного пункта.

Сейчас у бакчарских садоводов 
горячая пора — наступила мас
совая отправка посадочного ма
териала. За две недели отправ
лено болев тысячи посылок с са
женцами крупноплодных яблонь 
и ранеток, малины, смородины, 
крыжовника, ирги, вишни песча
ной, красной виргинской черему
хи и ее гибридов.

В адрес пункта продолжают 
поступать многочисленные за
явки на саженцы и семена цве
точных растений от обществен
ных организаций и садоводовчію- 
бителей почти всей северной зо
ны плодоводства страны — от 
Архангельска до Владивостока. 
Всего с начала текущего года в 
книге закавов пункта зарегист
рировано 2.250 заявок, в том чис 
лв ив Томской области — 265.

В. ПРОЦЕНКО, 
младший научный сотруд
ник питомника Бакчарско
го опорного пункта.
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МОСКВА. (Корр. 
ТАСС). Умещающиеся 
на ладони приборы за
меняют громоздкие 
электрические машины. 
Эти полупроводниковые 
«волшебники» наделе
ны необыкновенными 
свойствами. Они не 
только преобразуют 
переменный ток в по
стоянный, но и могут 
изменять частоту пере
менного тока. Те же 
приборы служат для 
преобразования посто
янного тока в перемен
ный.

Народное хозяйство 
получило на вооруже

ние крупное техниче
ское средство, которо
му предстоит —совер
шить подлинную рево
люцию в автоматизации 
производственных про
цессов. Об этом под
робно говорилось в вы
ступлениях участников 
всесоюзного семинара 
ученых и специалистов 
электротехнич е с к о й 
промышленности, ко
торый проходил в До
ме культуры ВДНХ.

В Советском Союзе 
разработаны большие 
серии управляемых и 
неуправляемых крем
ниевых преобразовате

лей тока мощностью 
в десятки ниловатт. 
Они уже нашли широ
кое применение в ус
тановках для электро
лиза цветных металлов, 
в электрохимии, чер
ной металлургии, на 
электрифицированном 
железнодорожном тран
спорте.

Создан, в частности, 
уникальный полупро
водниковый агрегат 
мощностью в 11.250 
киловатт. Величина вы
прямленного тока в нем 
достигает 20 тысяч ам
пер. Этот агрегат пред
назначен для питания 
ванн электролиза вод

ных растворов солей в 
химической промыш
ленности.

Большой интерес 
участников семинара 
вызвало сообщение об 
управляемых силовых 
полупроводн и к о в ы х 
приборах. Они имеют 
малые размеры, дли
тельный срок службы, 
и всегда готовы к ра
боте. Применение их в 
народном хозяйстве 
уже в ближайшие годы 
позволит сберегать 
миллиарды киловатт- 
часов электроэнергии, 
что равносильно по
стройке новых мощных 
электростанций.
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^ЕНИЯ ИЗ-ЗА РУБЕЖА

ЗА МИР, ПРОТИВ ИМПЕРИАЛИЗМА И
в

КОЛОНИАЛИЗМА!
АМЕРИКЕ

1
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Д р у ж б а
ИЗ веков 

• и на века
СОФИЯ. Здесь начался месячник 

'болгаро-советской дружбы.
На торжественное собрание при

шли представители многомиллион
ной армии другей Советского Сою
га. В президиуме первый секретарь 
ЦК БКП, председатель Совета ми
нистров НРБ Тодор Живков, член 
Политбюро ЦК БКП, секретарь ЦК 
БКП Митко Григоров, председатель

полнителъного бюро Всенародного 
комитета болгаро-советркой дружбы 
Цола Драгойчева и другие.

Открывая собрание, Цола Драгой
чева подчеркнула, что дружба меж
ду болгарским и советским наро
дами — это солнце и воздух для 
болгарского народа. Месячник бол
гаро-советской дружбы — свиде
тельство той могучей силы братст
ва и единства, которые возникли в 
далекие времена и прошли многие 
испытания.

С докладом «Дружба из веков и на 
века» выступил заместитель пред
седателя исполнительного бюро 
Всенародного комитета болгаро-со
ветской дружбы академик Сава Да
новский.

П ленум  ЦК и ЦКК 
И тальянской компартии

РИМ. Начал работу объединен
ный пленум Центрального Коми
тета и Центральной контрольной 
комиссии Итальянской коммуни
стической партии.

Повестка дня пленума:
1. Муниципальные выборы и 

борьба коммунистов за новое де-
Імократическое большинство (док
л а д  тов. Луиджи Лонго).

2. Проблемы международного 
коммунистического движения (до
клад тов. Энрико Берлингуэра).

3. Разное.

ПРЕДВЫБОРНАЯ БОРЬБА
%Ьааааааааа\

На конференции неприсоединившихся стран
ЖзпасшопаоасшшэасшппшэаааЕшоапсшаопосшаапшзоосшасюаоопапоппоаапошэаоасштЭ

ЯПОНИЯ. На вер
фях Исикавадзима Ха- 
рима в Аиои спущен 
на воду танкер «Люди- 
ново» дедвейтом 34.656 
тонн, строящийся по 
заказу Советского Со
юза. Это шестое судно, 
поставляемое Японией 
по контракту, заклю
ченному в августе 
1962 года.

Скорость судна 17 
узлов. Оно приспособ
лено для плавания во 
льдах.

На снимке: спуск на 
воду танкера «Людино-
во».
(Фотохроника ТАСС),

КАИР. 8 октября. (ТАСС). Чет
вертый день работает в Каире 
конференция глав государств и 
правительств йеприсоединившихся 
стран. В зале заседания присутст
вуют тысячи гостей. Речи высту
пающих транслируются по радио 
и передаются по каирскому теле
видению. Более тйсячи корреспон
дентов освещают работу конфе
ренции. Сейчас на конференции 
продолжается общая политическая 
дискуссия. Уже выступило более 
20 ораторов. Основная тема вы
ступлений .— активная борьба 
против империализма и колониа
лизма, забота о сохранений мира 
и предотвращении ядерной войны. 
Участники конференции протесту
ют против расовой дискриминации, 
требуют немедленного освобожде
ния колониальных народов, при
зывают к мирному урегулирова
нию политических конфликтов и 
отказу от применения силы при 
разрешении территориальных спо
ров, выступают в поддержку прин
ципов мирного сосуществования,

К л а с с о в ы е  б и т в ы  
в с т р а н а х  к а п и т а л а
АРГЕНТИНА Усиливав т с я 

забастов о ч н о е  
движение трудящихся Аргентины, 
борющихся за свои права. Басту
ют студенты и гражданский персо
нал в вооруженных силах, учите
ля, рабочие и служащие почт и 
телеграфа.

6 октября профсоюз учителей 
страны, объединяющий в своих ря
дах более 240 тыс. человек, объ
явил всеобщую 48-часовую заба
стовку в знак протеста против не
выполнения властями своих обе
щаний об увеличении расходов на 
образование и увеличении зар
платы и пенсий преподавателям. 
Борьба учителей, положение ко
торых крайне тяжелое, находит 
полную поддержку со стороны ши
роких слоев населения.

Уже третью неделю продолжает
ся забастовка 45 тыс. рабочих и 
служащих почт и телеграфа, кото
рые требуют от властей упорядо

чения условий труда и повышения 
зарплаты. В зданиях почт скопи
лось более 8 млн. неотправленных 
писем.

Не прекращается борьба студен
тов и преподавателей столичного 
университета за увеличение прави
тельством расходов на образова
ние. Газета «Популар» отмечает, 
что расходы на военные и репрес
сивные цели составляют 43 проц, 
общего бюджета, на здравоохране
ние — 1,6 и на образование — 
8,4 процента.

Ф РАНЦИЯ Несконча е м о 
^  длинные верени

цы автомашин с белым огоньком 
на крышах медленно следовали 
7 октября по площади Оперы и 
прилегающим к ней центральным 
улицам французской столицы. Па
рижские водители такси — их бы
ло около семи тысяч — избрали 
эту форму демонстрации, чтобы 
заявить о своих требованиях...

пРеДЛ0ГОМ усилившегося В 
последние годы автомобильного 
движения власти сократили число

ТЕПЛОЕ НАПУТСТВИЕ 

О Л И М П И Й Ц А М
ТОКИО, 8 октября. (Спец. норр.

ТАСС). 8 октября с утра небо над 
японской столицей застлали серые 
тучи. Моросит мелкий противный 
дождь, прохожие ежатся, нахмури
лись, кажется, даже деревья. Но в 
олимпийской деревне нас встретили 
радостные улыбки. Настроение у 
спортсменов праздничное: сегодня, в 
15 часов деревню облетело известие 
о послании главы Советского пра
вительства Никиты Сергеевича ^Хру
щева участникам XVIII олимпийских 
игр, Международному олимпийскому 
комитету.

Текст послания зачитал в громад
ном зале театра олимпийской де
ревни, где проходила пресс-конфе
ренция советских олимпийцев, за
меститель руководителя нашей деле
гации И. А. Казанский. Собравшиеся 

j s  — журналисты и спортсмены — 
w  встретили это послание со словами 

мира и дружбы горячими аплоди
сментами.

Текст послания Н. С. Хрущева на 
русском, французском, английском, 
немецком, японском языках мгно
венно разошелся среди спортсменов- 
олимпийцев. Каждому участнику игр 
близки и понятны слова: «Олимпий
ские состязания важны тем, что по
зволяют встретиться под знаменами 
спортивной дружбы людям разных 
рас, самых различных политических 
и религиозных убеждений.

Олимпийские игры, которые впер
вые проводятся в Азии, несомненно, 
сыграют большую роль в развитии 
спорта, укреплении сотрудничества 
и взаимопонимания спортсменов всех 
континентов». Глава Советского пра
вительства выражает мнение, что 
Олимпийские игры «могут сыграть 
большую роль в активной борьбе про
тив войны, за мир и безопасность 
народов».

Текст послания одновременно был 
вручен главой советской делегации 
\Ю. Д. Машиным президенту Мок Эве
ри Брандеджу на проходившей 8 ок
тября сессии Международного олим
пийского комитета.

Спортсмены и трцнеры оживленно 
обсуждают послание главы Советско
го правительства.

«Я глубоко взволнована обраще
нием Никиты Сергеевича Хрущева 
к участникам олимпийских игр в 
Токио, —  говорит абсолютная чем
пионка XVI и XVII олимпийских игр 

чфо гимнастике Лариса Латынина.— В 
этом сердечном послании еще раз 
прозвучала твердая уверенность в 
том, что олимпийские идеи сближа
ют людей разных рас и самых раз
личных политических и религиозных 
убеждений. Ни победы, ни пораже
ния не мешают нам ^проникнуться 
друг к другу симпатией и уважени

ем. Я уверена, что нынешняя Олим
пиада явится новым свидетельством 
не только спортивного мастерства, 
но и крепкой дружбы молодежи все
го мира».

«Приветствие Никиты Сергеевича 
Хрущева воодушевляет всех участ
ников советской олимпийской деле
гации, — сказал тренер Л. Сайчук. 
— О нас помнит Родина, и послание 
родного Никиты Сергеевича — это 
новое подтверждение теплой заботы 
о нас, посланцах многомиллионной 
армии физкультурников.

Ясные и понятные слова главы 
Советского государства доходят до 
сердца каждого спортсмена, каждого, 
кому дорог мир на земле».

ГОВОРЯТ олимпийцы
Д. АМАРСАКАА (МНР), легкоат

лет:
Послание Н. С. Хрущева к олим

пийцам взволновало всю команду 
МНР. Токийская олимпиада — пер
вая у спортсменов Монголии. Поэто
му мы особенно ценим добрые поже
лания накануне ответственных стар
тов. Они придают нам больше силы 
и веры в себя.

В нашей команде двадцать один 
спортсмен. Мы выступим по вольной 
борьбе, гимнастике, легкой атлети
ке, велосипедному спорту и стрельбе. 
Конечно, мы не рассчитываем на 
большие успехи, но Олимпиада будет 
для нас хорошей школой. Мы здесь 
воочию убедились, что спорт сближа
ет народы разных стран.

И. ВЕСЕЛИНОВ (Болгария), штан
гист:

Я выступал на олимпиадах в 
Мельбурне и в Риме, а теперь при
ехал в Токио. Полностью согласен со 
словами Н. С. Хрущева, что «спорт
смены всех, стран кровно заинтересо
ваны в предотвращении новой миро-, 
вой войны».

Олимпиада с древних времен была 
синонимом мира и сотрудничества. 
Такие встречи помогают людям луч
ше узнать и понять друг друга. Про
блемы мира и спорта волнуют меня и 
потому, что я отец трех детей. 
Я очень хочу, чтобы они на себе так 
и не узнали, что такое война.

П. К. МАТУР (Индия), генераль
ный секретарь олимпийской команды:

Можно сказать, что Н. С. Хрущев 
выразил и наши мысли. Спортсмены 
Индии додерживают каждое слово 
послания советского премьера.

Между спортсменами Индии и Со
ветского Союза установились хорошие 
отношения. И здесь, в олимпийской 
•деревне, мы — большие друзья. Мы 
благодарны нашим советским колле
гам за помощь, которую они  ̂всегда 
готовы оказать. Ваши олимпийцы — 
хороший пример для всех.

Расовая дискриминация 
с р о ж д е н и я

НЬЮ-ЙОРК, 8 октября. (ТАСС). 
43 процента негритянских детей в 
штате Миссисипи рождаются без 
врачебной помощи и медицинского 
надзора. В результате этого смерт
ность среди негритянских рожениц 
в штате в пять раз превышает 
смертность белых женщин, а смерт
ность негритянских новорожденных 
в два раза больше, чем среди бе
лых детей. Эти данные приводятся 
в заявлении объединенного меди
цинского комитета за человеческие 
права, созданного группой прогрес
сивных белых врачей северных 
штатов и негритянскими врачами 
в Миссисипи.

В целом штате насчитывается ме
нее 50 врачей-негров, и большин
ство негритянского населения не 
имеет возможности получить ква
лифицированную помощь из-за ра
совой дискриминации. Объединен
ный комитет принял решение соз
дать в Миссисипи специальный ме
дицинский центр по оказанию по
мощи неграм. В этот центр будут 
допускаться также и белые, граж
дане.

Газета «Нью-Йорк пост» указыва
ет, что шесть врачей, входящие в 
комитет, получили анонимные пре-, 
дупреждения с угрозой расправы, 
если они не прекратят свою дея
тельность по оказанию полущи не
гритянскому населению.

АНГЛИЯ

стоянок такси. В результате 
этого последние не могут 
обслуживать клиентов в цен
тре города, особенно в часы 
пик. Водители такси получа

ют низкую заработ
ную плату. Их требо
вания повысить опла
ту труда и тариф за 
проезд были от

вергнуты городскими властями.
Увеличение количества стоянок, 

повышение заработной платы, со-. 
вращение рабочего дня. введение 
льготных цен на бензин — таковы 
требования парижских водителей 
такси.

Совместное со
вещание пред

ставителей 65.000 английских до
керов, требующих повышения за
работной платы, и руководителей 
ряда профсоюзов отвергло как 
неудовлетворительное встречное 
предложение предпринимателей. 
Тысячи английских докеров провели 
однодневную забастовку, чтобы 
показать предпринимателям свою 
решимость добиться полного ^удов- 
летворения своих требований.

ИТАЛИЯ тысяч ра-ш ш ш л  б0ТНИК0В комму
нальных предприятий Италии про
вели 2-часовую всеобщую заба
стовку. Они будут проводить та
кие забастовки и впредь каждую 
среду и каждую пятницу на про
тяжении всего октября. Трудящие
ся требуют улучшения пенсионно
го обеспечения.

В городе Фу
кусима проходит 

заседание 34-го пленума ЦИК 
Всеяпонского профсоюза работни
ков связи, объединяющего около 
240 тыс. членов. На пленуме при
сутствуют 500 представителей 
профсоюзных организаций со всей 
страны. Пленум обсудил и принял 
программу весенней борьбы буду
щего года за повышение заработ
ной платы.

(ТАСС).

ЯПОНИЯ

за запрещение ядерного оружия, 
за всеобщее и полное разоруже
ние.

Первые дни работы конферен
ции проходят успешно. Сорвались 
попытки империалистических кру
гов нарушить единство участников 
конференции при помощи марио
нетки Чомбе.

Одновременно с пленарными за
седаниями конференции продол
жается работа совещания минист
ров иностранных дел неприсоеди
нившихся стран и созданных им 
комитетов по политическим, эко
номическим и культурным вопро
сам. Редакционная комиссия По

литического комитета подготовила 
проект резолюции о необходимо
сти совместных действий для осво
бождения стран, все еще находя
щихся под колониальным игом. 
Внесен проект обращения к прави
тельствам США и Кубы с призы
вом приступить к прямым пере
говорам с целью урегулирования 
конфликта между ними, подго
товлен проект о необходимости 
обеспечения независимости Рес
публики Кипр. Все эти рекоменда
ции и резолюции переданы на рас
смотрение совещания министров 
иностранных дел неприсоединив
шихся стран.

Выступление президента 
США по телевидению

ВАШИНГТОН, 8 октября. 
(ТАСС). Президент Соединенных 
Штатов Линдон Джонсон, высту
пая вчера вечером по американ
скому телевидению, заявил, что он 
будет продолжать политику своих 
предшественников на президент
ском посту, которые, по его сло
вам, знали, что «пушки и ракеты 
не приносят мира и что только 
люди могут обеспечить мир». По 
словам президента, политика его 
предшественников базировалась 
на том, что они «терпеливо стара
лись построить мосты понимания 
между народами и странами,., при
лагали все усилия для того, что
бы решить разногласия мирным 
путем...».

«Сегодня же эта установленная 
политика подвергается резким на
падкам», — заявил Джонсон, 
имея в виду предвыборную про
грамму республиканской партии. 
«Исключительно опасным направ

лением» назвал президент тот 
путь, на который толкают страну 
республиканские кандидаты Гол- 
дуотер и Миллер. Джонсон напом
нил американскому народу основы 
республиканской платформы: ис
пользование ядерного оружия во 
Вьетнаме, разрыв дипломатиче
ских отношений с Советским Со
юзом, выход из Организации Объ
единенных Наций, прекращение 
помощи другим странам, осужде
ние Московского договора о зап
рещении ядерных испытаний в ат
мосфере, космическом пространст
ве и под водой. «Если мы будем 
следовать этому курсу, — заявил 
президент Джонсон, — то всеоб
щий мир будет в серьезной опас
ности».

В заключение своего выступле
ния Джонсон заявил, что он будет 
«продолжать терпеливые поиски 
устойчивого мира».

«Дипломатия ядерных ультиматумов -  
о п а с н ы й  п у т ь »

ВАШИНГТОН, 8 октября. 
(ТАСС). «Человек, который будет 
руководить нашей внешней поли
тикой, должен осознать, что... 
Америка не всемогуща и что не 
может быть американского реше
ния каждой мировой проблемы», 
— заявил сегодня кандидат на 
пост вице-президента от демокра
тической партии сенатор Губерт 
Хэмфри. Выступая здесь на еже
годной конференции редакторов и 
издателей американского теле
графного агентства ЮПИ, сенатор 
посвятил свою речь принципам 
внешней политики Соединенных 
Штатов, или, как он выразился, 
«главным национальным целям» в 
отношениях США с другими стра
нами.

Тот американец, который будет 
в ноябре избран в Белый дом, за
явил Хэмфри, «должен осознать, 
что дипломатия ядерных ультима
тумов является опасным путем и 
наверняка ведет к войне». Сена-

Вашингтонская миссия Греве
БОНН, 8 октября. Корреспон

дент ТАСС В. Иванов передает:
Здесь придают весьма важное 

значение переговорам по вопро
сам создания «многосторонних 
ядерных сил НАТО», которые за
падногерманский посол при НАТО 
Греве вел в последние дни в Ва
шингтоне. Газеты публикуют сего
дня заявление Греве в Вашингто* 
не по окончании переговоров о 
том, что ФРГ и США «в случае 
необходимости» одни подпишут 
договор о создании многосторон
них сил и что во всяком случае до
говор должен быть готов для под
писания его «заинтересованными 
сторонами» еще в текущем году.

Согласно официальной версии, 
Греве ездил в Вашингтон в каче
стве представителя группы заинте
ресованных государств — членов 
НАТО. Однако эта версия просу

ществовала недолго и оказалась 
не соответствующей действитель
ности. Выяснилось, что Греве вы
ступал в Вашингтоне исключитель
но в роли ходатая Бонна по атом
ным д ел ам ..

Греве был поручен 
очередной зондаж от
носительно готовности 
Вашингтона допустить 
бундесвер в рамках 
«многосторонних сил» 
к атомным арсеналам.
«Бонн настойчиво до
бивается и даже готов 
создать многосторон
ние ядерные силы 
вдвоем с Соединенны
ми Ш татами»,—пишет 

газета « Генераль-анцей- 
гер».

тор изложил следующие принци
пы, на которых, по его мнению, 
должна базироваться внеш няя.по
литика Соединенных Штатов в 
будущем: укрепление националь
ной обороны, «ответственность 
при управлении» ядерным арсена
лом, поддержка ООН, укрепление 
НАТО, помощь развивающимся 
странам, достижение эффектив
ных соглашений по контролю над 
вооружением, «разумные шаги в 
направлении уменьшения напря
женности в отношениях с комму
нистическим миром».

Отметив, что «первым великим 
шагом» на пути нормализации от
ношений между Востоком и Запа
дом явилось заключение договора 
о частичном запрещении ядерных 
испытаний, и отдав должное со
глашению о невыводе на орбиту 
объектов с ядерным оружием на 
борту и установлению линии пря
мой связи между Москвой и Ва
шингтоном, Хэмфри призвал к 
дальнейшим шагам в направлении 
уменьшения опасности войны. Он 
заявил также, что кандидат на пост 
президента США от республикан
ской партии сенатор ГолДуотер 
является ярым противником тех 
основ внешней политики Соединен
ных Штатов, которые, по мнению 
Хэмфри, должны привести к ми- 
РУ-

На лесозаготовках
Сентябрь радовал лесозагото

вителей: ни ветра, ни дождей. И 
все-таки леспромхозы не смогли 
воспользоваться неожиданным со
юзником. Только в третьей декаде 
комбинат «Томлес» вошел в гра
фик. Огромным напряжением уда
лось выполнить задание сентября 
по вывозке деловой древесины на 
100,2 процента.

Несколько уменьшилось в сен
тябре число отстающих леспром
хозов. Отрадно отметить успех 
отстававших ранее Лииевского, Но- 
во-Тегульдетского, Колпашевского, 
Берегаевского леспромхозов. Они 
значительно перевыполйили ме
сячное задание.

Но за 9 месяцев леспромхозы 
комбината «Томлес» по-прежнему 
в большом долгу перед страной. 
Только деловой древесины недода
но 44,9 тысячи кубометров.

По результатам заготовки де
ловой древесины в процентах к 
плану девяти месяцев леспромхозы 
имеют следующие показатели: 

Парабельский 112
Нибегинский 105
Тимирязевский 104,5
Чаинский 103,1
Ингузетский 102,3
Ергайский 101,8
Уткинский 101,8
Каргасокский 101,3
Пышкино-Троицкий 99,4
Колпашевский 99,1
Асиновский 97,6
Васюганский 97,3
Линевский 00-3
Орловский 96,2
Лайский 95,7
Ново-Тегульдетский 95,1
Берегаевский 94,1
Аргат-Юльский 92,5
Молчановский 90,9
Зырянский 90,3
Ореховский 80,6
Белоярский §5,8
Продолжает оставаться низкой 

производительность труда в лес
промхозах. Только отдельные 
предприятия справляются с зада
нием по этому важнейшему показа
телю.
1 До конца года остается менее 
трех месяцев. За  это время нужно 
не только выполнить установлен
ные задания, но и рассчитаться с 
долгом. Каждый день должен ис
пользоваться с полной отдачей. На 
всех предприятиях следует принять 
действенные меры для ликвидации 
простоев бригад, создать им усло
вия для высокопроизводительного 
труда.

Это во многом зависит от ус
пешной подготовки к зиме. Самы
ми важными вопросами являются 
строительство нового и ремонт 
старого жилого фонда, котлопункт- 
тов, столовых, обогревательных по
мещений. На сегодняшний день 
очень медленно строятся лесовоз
ные дороги. Если не предпринять 
срочных мер, то многие леспромхо
зы будут на грани остановки. В 
Тимирязевском леспромхозе под
готовлена едва половина всех же
лезнодорожных путей. В Васюган- 
ском леспромхозе из 70 километ
ров автодороги готова только поло
вина. Не торопятся с подготови
тельными работами Асиновский, 
Колпашевский, Ново-Тегульдетский 
леспромхозы.

Важным условием ритмичной 
деятельности предприятий является 
создание запаса хлыстов у дорог. 
Но из 150 тысяч кубометров, пре
дусмотренных планом по комби
нату, заготовлено лишь около 70 
тысяч. Не подготовлены и тракто
ры. Предстоит отремонтировать 
200 трелевочных тракторов, 270 
автомобилей.

Руками юннатов умелыми
Что вы скажете на 

то, если мальчишка с 
успехом работает на 
любом тракторе, на лю
бом комбайне? Моло
дец да и только! В 
Молчановской 11-лет
ней школе каждый зна
ет такого умельца Вик
тора Кондрашова. А 
7 октября о нем и о 
таких, как он, узнали 
все юные натуралисты 
области, собравшиеся 
на свой X слет.

Представители луч
ших ученических про
изводственных бригад 
собрались в Томске, 
чтобы подвести итоги 
проделанной в этом 
году работы, поделить
ся опытом выращива
ния сельскохозяйствен
ных культур.

С трибуны слета ре
бята узнали об учени- 

\  ке Турунтаевской шко
лы Саше Абалмасове. 
Он один посеял и об
работал на тракторе 
200 гектаров пшеницы. 
А ученик Пышкино- 
Троицкой школы Воло
дя Нечай на полевых

работах выполнял нор
му взрослого на 150 
процентов!

Замечательных успе
хов добилась производ
ственная бригада юных 
зырянцев. Ребята про
вели большую опытни
ческую работу. Они вы
яснили влияние микро
элементов на урожай
ность картофеля и с 
опытного поля собрали 
этой культуры по 300 
центнеров с гектара. 
Такой урожайности мо
жет позавидовать каж
дый взрослый овоще
вод.

С большим внима
нием слушали ребята 
выступление бригадира 
ученической производ
ственной бригады Ше- 
гарской одиннадцати
летней школы Виктора 
Лукова. Он рассказал, 
что их бригада работа
ла в этом году на по
лях колхоза «Гигант». 
Ребята не только на
учились водить тракто
ры и комбайны, обра
батывать почву, сеять 
и ухаживать за посе

вами, но и работать в 
комплексных механизи
рованных отрядах. Они 
применяли в полевод
стве удобрения, в жи
вотноводстве — стиму
ляторы роста, антибио
тики. В результате это
го юннаты собрали с 
каждого из 50 гектаров 
по 608 центнеров ку
курузы. Звено ученицы 
10-го класса Раи Само
хваловой. применяя 
микроудобрения, на 
опытном участке полу
чило урожай на 87 
центнеров с гектара 
выше, чем на контроль
ном. а это со всей 
площади — 2.944
центнера зеленой мас
сы дополнительно. 
Опыт школьного звена 
будет внедряться в 
колхозе в будущем году 
на больших площадях.

Ребята с успехом вы
полняют ответственные 
задания. Звено Гали 
Максимовой из 11-го 
класса по просьбе Но
восибирского сельско
хозяйственного инсти
тута провело опыты на

кукурузном поле 
пользованием химиче
ских удобрений — мо
чевины, марганца и по
лучило урожай на 98 
центнеров выше, чем 
на контрольном уча
стке. Звено Тамары 
Верстаковой испытыва
ло сорта картофеля, 
присланные Нарымской 
селекционной станци
ей. Многое делали ре
бята* и на животновод
ческих фермах.

Каждое выступление 
на слете говорило о 
творческой работе юн
натов. Пионерка Таня 
Савина из Халдеевской 
восьмилетней школы 
рассказала, что они на 
уроках изучали приме
нение минеральных 
удобрений, выясняли 
дозы и сроки подкорм
ки. И когда применили 
на практике свои зна
ния, то получили небы
валый урожай овощей. 
Особенно удалась ка
пуста. Кочаны достига
ли 11—11.5 килограм
ма. Некоторые овощи

— Вот какую огромную капусту вырастили ребята из Халдеевской школы, -  
с восхищением говорят томские юннаты.

Фото В. Ефименко.

вырастили гидропон
ным способом.

Порадовали успеха
ми и городские школь
ники. Ребята посадили 
много цветов и деревь
ев, получили хороший 
урожай на пришколь
ных участках.

На слете перед юн
натами выступили уче
ные. Они сказали, что 
гордятся успехами под
растающей смены. На
учный сотрудник Си
бирского ботаническо
го сада С. Н. Рыбакова 
отметила, что в этом 
году ребята вырасти
ли больше разных сель
скохозяйственных куль
тур, обратили внима
ние на выращивание 
пшеницы, льна, ози

мой ржи, плодов и ягод. 
С. Н. Рыбакова посове
товала юннатам занять
ся в следующем году 
посевом кукурузы сов
местно с другими куль
турами.

Ученые попросили 
ребят активнее помо
гать совхозам и колхо
зам в выращивании 
лучших семян, обратить 
больше внимания на 
озеленение городов и 
поселков.

Школьники встрети
лись на своем слете с 
ветеранами труда и 
старыми коммуниста
ми, с учеными и поэта
ми.

На следующий день 
работали секции агро
химиков, механизато

ров, земледельцев и 
полеводов.

Юные натуралисты 
осмотрели выставку, 
открытую в Доме уче
ных. Интересные экс
понаты представили на 
нее юннаты Малинов
ской восьмилетней 
школы, Корниловской 
средней и Шегарской 
11-летней школ, а так
же чаинцы.

17-килограммо в а я 
тыква, высокоурожай
ная пшеница, новый 
сорт картофеля, отлич
ная «королева полей»... 
Идут от стенда к 
стенду школьники и 
взрослые, любуются 
трудом юных мастеров 
земіи.

Р. ГОРОДНЕБА,



4 К Р А С Н О Е  З Н А М Я Суввота, 10 октября 1964 г. М  238 (12433)

Й л л / СѴБбЭШИ 
^ Ч Е І Р ^ Ученые разгадывают 
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П о материалам ТАСС и А П Н

СЕВЕРНЫЙ ПОЛЮС В... АНТАРКТИДЕ
В пятнадцати кружках городского До- 

ма пионеров занимается около восьмисот 
учащихся Томска. Многие школьники с 
увлечением посещают кружки: музыкаль
ный, танцевальный, драматический, изо
бразительного искусства. Много желаю
щих работать и в технических кружках: 
авиамодельном, радио, фото и других. Но 
самые массовые кружки—художествен
ной гимнастики и танцевальный, в каж-

дом из них до 90 участников.
С большим интересом ребята занима

ются в кружке кинодемонстрантов. Те, 
кто его посещал, стали активными об
щественниками в школе и Доме пионе
ров, демонстрируют учебные и художе
ственные кинофильмы.

На снимке: Юра Худяков, ученик 4-й 
школы, и Толя Таюкин, ученик 17-й 
школы, у узкопленочного киноаппарата.

Фото Ф. Хитриневича.

СЛУЖБА БЫТА

Улыбки бывают разные...

Южный и Северный полюсы 
Земли в течение истории на
шей планеты менялись места
ми. Эту гипотезу советских 
ученых подтвердили недавно 
австралийские геофизики.

Ученые кропотливо • заме
ряли остаточный магнетизм в 
застывших потоках лавы 
древних вулканических извер
жений на Гавайских островах 
и в Сицилии. Для сравнения 
результатов возраст пород 
определялся калий-аргоновым 
методом.

Вот к каким интересным ре
зультатам привело сравни
тельное изучение магнетизма 
древних пород и их возраста.

Ученые полагают, что в тече
ние геологической истории 
Земли полюса по крайней мере 
дважды менялись местами. 
Впервые £го произошло 3— 4 
миллиона лет назад. Во вто
рой раз Антарктида была по
вернута к Полярной звезде в 
течение почти миллиона лет 
— с 1,9 до одного миллиона 
дет до наших дней. Это значит, 
Северный полюс находился в 
те далекие эпохи в районе ле
дового континента.

Все получилось не так, 
как бывает обычно. Пришел 
человек на фабрику химиче
ской чистки в Томске с 
улыбкой разочарования, а 
ушел — с восторженной! 
Странно?

Б. О. Шкляеву потребова
лось почистить брюки. Но 
спустя день выяснилось, что 
ему предстоит поездка и за
каз следует взять обратно. 
Однако на фабрике, узнав об 
этом, предложили подождать 
и обещали сделать все не за 
10 дней, а за час.

Б. О. Ш кляев согласился. 
Пока он листал журналы и 
знакомился с последним но
мером стенгазеты фабрики, 
заказ совершал положенный 
ему круг. Брюки чистили, 
сушили, гладили. А ровно че
рез 40 минут вручили их 
тронутому вниманием чело
веку.

Случай, как будто не очень 
значительный, заставил меня 
о многом задуматься. Ведь 
не секрет, что нам порой при
ходится слышать «нет» на

П У Т Ь

н а  с ц е н у
Недавно партию 

из «Чио-Чио-Сан» 
без подготовки спел 
рабочий театральной 
сцены. В день спек
такл я  М осковского 
музы кального театра 
имени С таниславско
го и Н емировича- 
Д анченко заболели 

оба исполнителя пар
тии Ямадори в из
вестной опере Пуччи
ни. И тогда на сцену 
столичного театра 
вступил 27-летний 
рабочий Р ом ан Са
ф аров. Он вышел 
петь без единой ор
кестровой репетиции, 
без работы  с партне
рами. И спел блестя
ще! Роман — и з ра
бочей семьи. С дет
ства лю бил музы ку, 
поэтому и пош ел ра
бочим сцены — лиш ь 
бы быть поближе к 
театру. Но теперь-то 
он будет петь!

По сообщению Томского гид
рометеорологического бюро. 
10 октября по Томской области 
ожидается облачная с проясне
ниями погода, местами слабые 
осадки, ветер северо-западный, 
5—10 метров в секунду, темпе
ратура 0—5 градусов тепла.

11 — 12 октября — облачная 
с прояснениями погоДа, места
ми снег, ветер северо-запад
ный. 5—10 метров в секунду, 
температура ночью — 3—8 
градусов мороза, днем — 0—2 
градуса мороза.

некоторые просьбы и требо
вания, касающиеся бытовых 
дел, даже тогда, когда мож
но было бы говорить «да».
Как много еще случаев 
невнимания и неуважения 
при обращении за помощью 
к работникам службы быта!
Вот один из них.

Сейчас, спустя несколько 
месяцев после этой истории, 
они смеются. Но тогда, когда 
Е. Малков пришел в ателье 
за своим заказом (тоже брю
ками) четырнадцатый (!) раз, 
у него на лице была кислая 
улыбка. Впрочем, все по по
рядку.

Два товарища однажды за
шли в магазин и увидели там 
материал, показавшийся им 
красивым и современным.

— Хорошие брюки будут,
— сказал один.

-— Брюки будут что надо,
— подтвердил другой.

И, пленяя молоденьких
продавщиц обворожительны
ми улыбками, друзья купили 
чва одинаковых отреза.

После покупки, естествен
но, встал вопрос, в какую ма
стерскую их отдать? Всево
лод считал, что лучше всех 
брюки-дудочки шьют в ателье 
№  5 комбината «Рекорд», 
расположенном в переулке 
Подгорном. Евгений отдавал 
предпочтение портным ателье 
№  1 этого же комбината на 
улице Герценй. Но, посколь
ку вывески обоих ателье 
провозглашали свою перво- 
разрядность одинаково убе
дительно. друзья решили до
вериться воле случая и ху- 
дожников-модельеров, кото
рыми, судя по прейскуран
ту, укомплектованы эти ма
стерские. Один сдал заказ 
в ателье № 5, другой — в 
ателье №  1.

— Будет готово через 
шесть дней. — сказал за
кройщик В. Швинд в ателье 
№  1.

И, действительно, через 
шесть дней брюки были го
товы. Забрав это произведе
ние портновского искусства, 
Евгений скрылся в приме
рочной. Скрылся, и вскоре в 
зале услышали скорбный 
стон. Брюки были сшиты на 
кого угодно, только не на 
него.

Бросившиеся на выручку 
закройщику мастера пыта
лись заверить не умудренно
го в портновских тонкостях 
интеллигента, что произошла 
маленькая ошибка и через 
два дня все исправят. Но на 
следующий раз даже закрой
щику стало ясно: брюки ‘ ис
порчены.

В. Швинд обещал заказчи
ку сшить другие брюки. И 
сшил... из материала поде
шевле. Е. Малков вновь от
казался получать заказ. Так 
продолжалось около двух 
месяцев. Наконец вмешав
шаяся в конфликт админи
страция предложила Е. Мал
кову получить вместо брюк деньги.

— Ну. а что же. у Всеволода?
спросите вы. — Ему повезло?

В некотором смысле, да. Изви
нение за испорченные брюки за
кройщик А. Коновалов из ателье 
№  5 готов был принести В. Редько 
ровно на полмесяца раньше, чем

В. Швинд. Но... не успел. 
Не выдержав месячных мы
тарств, заказчик уехал из 
Томска.

Если верить современным 
«исследованиям», смех бы- 1 
вает даже сафроническим. 
если вызывает его Сафро
нов. А к какой категории 
следует отнести смех, 
вызываемый закройщиком 
ателье №  1 комбината «Ху- 1 
дожественный труд» В. Мер- 1 
кушевым, который, приняв 1 
заказ удлинить брюки на 10 
сантиметров, укоротил их. 
Как говорится, шил на Тара- 
пуньку, вышло на Штепсе
ля.

Брюки, понятно, — лишь 
часть костюма. И. если ве
рить подсчетам бухгалтеров, 
брюками промфинплан не 
выполнить. Поэтому для та
кого рода заказов даже в 
первоклассных ателье не 1 
всегда выделяют хороших 
специалистов. Но. думается 1 
нам, дело не только в этом. 
Трудно поверить, что в 
ателье Томска не могут хо
рошо сшить то, что требует
ся. Тогда откуда такое ка- ' 
зенное отношение к интере
сам тех, кого принято назы- | 
вать неуклюжим словом 
«потребитель»? Не потому 
ли, что кто-то по недомыслию 
или недоразумению считает 
понятие «обслуживание» 
сродни тому, которое изве
стно, как старое лакейское 
«услужничество»?

Да, отношение к делу ра
ботников службы быта от
нюдь не у всех одинаково. 
Различны и улыбки, с кото
рыми принимают люди зака
зы. Но в общем, в том буке
те улыбок, который дарят 
работникам ,'службы быта го
рожане, больше улыбок не 
благодарности, а недоуме
ния, разочарования — в об
щем улыбок довольно кис
лых. Иногда же прорывает
ся и смех сквозь слезы.

А. КУЗИН.

П О Л И А Р И Л А Т Ы
Новый вид полимерных ма

териалов—полиарилатов раз
работан коллективами Ин
ститута элементоорганиче
ских соединений Академии 
наук СССР, научно-исследо
вательского института пласт- 

, масс и проектного института 
«Гипропластя. Полиарилаты 
— прекрасные диэлектрики, 
по своей тепло- и термостой
кости они превосходят почти 
все известные пластмассы. 
Они выдерживают температу
ру от минус 60 до плюс 250 
градусов. При этом свойства 
полимера остаются постоян
ными, что особенно важно в 
электронной и радиотехниче
ской промышленности.

Новые пластмассы легко 
перерабатываются в машино
строительные детали, из них 
можно изготовлять также 
прозрачные пленки, пенопла
сты, волокна и лаки. Все из
делия очень стойки к воздей
ствию кислот, в том числе 
концентрированной азотной, 

соляной, уксусной.

„ Я У З А - 2 0 “
Любителей музыки ожидает 

приятный сюрприз — изящ
ный портативный магнитофон.

Когда смотришь на «Яузу-20», 
то наглядно видишь, что элек
тронная техника стремительно 
движется вперед. Строгие фор
мы —j ничего лишнего, цвет
ные пластики нежных тонов, 
предельно простое управле
ние, четкие надписи у рукоя
ток и клавишей переключателя 
— это внешний вид.

Размеры «Яузы-20», пожа
луй, только чуть больше кар
тонной коробки торта «Сказ- 
на», а весит она около четы
рех килограммов.

Чистая звуковая гамма пере
крывает диапазоны всех му
зыкальных инструментов: по
лоса частот усилителя от 50 до 
15 тысяч герц на скорости 9,5 
сантиметра в секунду и 50 — 

10.000 — на второй — 
4,75 сантиметра. Высоко
качественный динамик, 
несмотря на малые раз
меры, звучит мягко и 
вместе с тем насыщенно.

Электронных ламп в 
«Яузе-20» нет — усилите
ли магнитофона собраны 
на 14 транзисторах и 
нескольких диодах. Мон
таж печатный, прочный, 
рассчитанный на работу 
в движении. Кассеты 
вмещают 180 метров 
пленки «тип-6». Одна до
рожка звучит 30 минут 
на большой скорости и 
час — на меньшей.

Особое внимание обратили 
конструнторы на универсаль
ность питания. В пеоеносном 
варианте магнитофон работает 
от 10 элементов «Сатурн» или 
от двенадцативольтового авто
мобильного аккумулятора. А до
ма можно включить его от се
ти переменного тока 127 или 
220 вольт через специальную 
приставку.

ДУБ-ВЕЛИКАН
В Калинингралской области 

растет гигантский дуб. Толщина 
его ствола превосходит шесть 
обхватов, высота достигает со
рока метров, а крона дает тень 
на площади в 600 квадрат
ных м.етров. Некоторые ветви 
этого великана похожи- на двух
сотлетние дубы. Комиссия ле
соводов определила, что дубу 
более 800 лет.

Письмо «вручено» через... 900 лет
Девять веков оставалась неизвестной личность «граммати

ка Абазга (абхазца)».' которому было адресовано письмо, на
писанное передовым деятелем Византии ректором Константи
нопольской высшей школы Иоанном Италом.

«Грамматик Абазг» и выдающийся мыслитель-энциклопе
дист 11 века Иоанн Петрнци :— одно и то же лицо, сообщила 
корреспонденту ТАСС ученый-эллинист Н. Кечакмадзе. Этот 
факт недавно установлен путем сравнительного анализа тек
ста письма и философских и грамматических трудов Иоанна 

Петрици. «Письмо грамматику Абазгу» —

Э Л Е К Т Р И Ч Е С К И Й
Г И П Н О Т И З Е Р

документ, имеющий большую ценность для 
языковедов, философов и историков. Оно 
представляет собой грамматико-логический 
трактат, излагающий классификацию ча-

Монотонный шум осей- усыпить больного, кон- СтеЙ речи греческого языка, 
него дождя, приятное структоры использовали Доцент Кечакмадзе написала исследова- 
тепло и мягкий голубо- аппарат «^ВЧ». доба- ние, которое войдет в полное собрание 
ватый свет действуют вив к нем>г РЯД новых сочинений Иоанна Итала в двух томах — 
усыпляюще. Больной по- ™ в- п J a™ OHHOe_ на грузинском и греческом языках, кото- 

Х к Х о н Л Т Х  вещенне и „ммитацня Рое подготовила к изданию Академия наук
включили аппарат шума дождевых капель 
«Электрогипноз». Но- дают хороший эффект, 
вый метод лечения сном действие 
создан группой врачей, а 1
инженеров и техников вЭлектрогипноз» прове- 
Кишиневского медицин- Рено на многих боль- 
ского института. Чтобы ных.

Грузинской ССР.

В кресле сидит человек, 
укутанный белым покрывалом. 
Вокруг него, работая ножни
цами и расческой, кружится 
мастер в белом халате. Рож
дается симпатичная прическа 
— «Молодежная». Посети

тель, встав с кресла, говорит 
мастеру: «Спасибо».

Слова благодарности стар
ший мастер парикмахерской 
№ 40 городского комбината 
бытового обслуживания Васи
лий Петрович Краюшкин слы
шит часто. Двадцать лет назад 
шестнадцатилетним мальчиш
кой он начал помогать своей 
матери— парикмахеру и с тех 
пор не расставался с полю
бившейся ему профессией.

Профессия совсем не герои
ческая. Инструменты — про- 

1 стейшие: машинка для стриж- 
I ки волос да ножницы. Но в 
1 руках Василия Петровича и 

ножницы превращаются в ин
струмент, совершающий чуде
са.

Часто приходят к нему лю
ди, которым не идет любая 
модная прическа. И тогда при
ходится подбирать новые ли
нии, «модернизировать» из
вестные прически, искать для

(7} За 70 лет жизни человека 
сердце — самый совершенный 
в мире двигатель — совершает 
гигантскую энергетическую ра
боту. Оно делает за это время 
2 миллиарда 600 миллионов со
кращений и перекачивает в 
ткани и органы около’ 183.960 
тонн крови.

(Г) В Москве живут 90 тысяч 
Ивановых, тысяча из них — 
Иваны Ивановичи. Есть в сто
лице сорок Борисов Годуновых, 
18 Николаев Васильевичей 
Гоголей, 15 Александров Сер
геевичей Пушкиных, два Ива
на Грозных, десять Евгениев 
Онегиных.

В паспортах семи жителей 
! столицы написано: Лев Тол

стой, а в одном паспорте — 
Анна Аркадьевна Каренина. В 
Центральном адресном бюро 
Москвы можно получить и дру- 

і гие интересные сведения.
(?) Робота-математика, робо- 

і та-переводчика, робота-компо- 
зитора уже создали, а вот с 
роботом-домохозяйкой, оказы
вается, дело обстоит гораздо 
сложнее. Впрочем, доктор Ме
редит Тринг, профессор универ
ситета в Шеффилде, уверяет, 
что это ему удалось. Его робот 
метет пол, выбивает новры, 
стирает белье, накрывает на 
стол и выполняет другие рабо
ты по хозяйству. Изобретатель 
не совсем еще доволен своей 
«горничной» и продолжает 
совершенствовать ее.
(! ) На вершине холма Моло-

посетителя что-то свое, ориги
нальное.

Многие клиенты, хоть и жи
вут неблизко от этой парик
махерской, упрямо идут имен
но сюда.

— Вы меня стригли в прош /Г 
лый раз, и я снова пришел к 
вам, — говорят они. Добавля
ют: — Иду в театр, в гости.

Они оставляют мастеру в 
книге предложений благодар
ности.

Василий Петрович Краюш
кин не только хороший произ
водственник, но и активный 
общественник. Ряд лет его 
избирали председателем мест
ного комитета профсоюза ком
бината бытового обслужива
ния, секретарем партийной ор
ганизации, председателем груп
пы содействия партийно-госу
дарственному контролю. А в 
прошлом году ,он был избран 
депутатом городского Совета.

Василий Петрович встрях
нул салфетку. Еще один его 
клиент поднялся с кресла и 
произнес радостно, удивленно: 
«О, я стал моложе и краси
вее!» Василий Петрович про
вожает его улыбкой и пригла
шает очередного.

И. ТАТАРНИКОВ.

дежи — самого высоного и* 
холмов, на которых раскинул
ся болгарский горор Пловдив, 
строится необычный ресторан. 
Круглое здание из стали и стек
ла будет вращаться вокруг 
оси, совершая полный оборот 
за 30 минут. Таким образом, 
каждый из четырехсот посети
телей за время завтрака, обе- ^  
да или ужина, не сходя с ме- f t  
ста, может полюбоваться все
ми окрестностями этого краси
вого города.

(?) В саваннах Западной Аф
рики растет невысокое раски» 
дистое дерево с коротким ис* 
кривленным стволом. Называ
ют его «сар коцефалюс». Дере
во это — целый фармацевтиче
ский завод. Различные части 
его содержат алкалоиды, спо
собные убивать болезнетвор
ные и гнилостные микробы. 
Сони его — готовые лекарства 
против малярии, малокровия, 
дизентерии и других недугов.

Зам. редактора
Е. М. ШАТОХИН.

---------------------------------------------------------- -------------------------------------------------------------

М алы ш у потребовалась помощь
Ребятишки — народ любознательный. Ох, как 

она подчас подводит их, эта любознательность...
Валя Ильин, трехлетний мальчуган из села 

Рыбалова Кривошеинского района, когда мать 
вышла из дому, решил попробовать содержимое 
бутылки, что стояла в углу сеней. Что-то горя
чее обожгло Валькин рот...

Врач скорой помощи диагноз поставил быстро:
—  Ожог пищевода каустической содой...
Появление малыша в детской хирургической 

клинике принесло немало тревог всем работни
кам: мальчишка таял на глазах. Необходимы 
были срочные меры.

Спящего Валю внесли в операционную. Он не

L  Посвящение, в студенты _ \
Ты стал студентом, комитета ВЛКСМ доцент кафедры русско- 

Но ты не привык еще И. Лыжин. го языка Л. А. Соколо-
к этому слову. Ты не Первую лекцию о ва. Закончился день
знаешь порядков вуза, труде учителя прочел первокурсника расска- 
особенностей новой профессор Ф. Ф. Ша- зом заместителя дека
жизни. махов. на Д. А. Иванова о рас-

5 октября в актовом Педагоги школ Е. Г. порядке дня института, 
зале педагогического Версткина, А. А. Доро- об учебном плане, 
института собрались хова, В. А. Яковлева А затем состоялось 
первокурсники факуль- рассказали о том, ка- «посвящение в студен- 
тета русского языка и кую радость приносит ты» — вручение сту- 
литературы. человеку учительский денческих билетов и

С началом учебного труд. зачетных книжек,
года их поздравили рек- Лекцию об истории Y 
тор института профес- русского языка, его ве- хорошая традиция 
сор Б. Г. Иоганзен, за- личии и богатейших рождается в институте! 
меститель секретаря возможностях прочла Ю. ТЕЛЕГИНА.

Врач Е. И. Балуева со своим малень
ким пациентом Валей Ильиным.

видел, как зажглась огромная 
бестеневая лампа, как склони
лась над ним Екатерина Ива
новна Балуева...

Операция прошла удачно, и 
через некоторое время Валя по
ражал всех своим аппетитом.

...Детский больничный го
родок, в Котором спасли маль
чугана, раскинулся в Томске, 
на Московском тракте.

На протяжении ряда лет'эта 
клиника оставалась единствен

ным детским хирургическим суждают ход 
учреждением в Сибири. Вновь 
открытые в ряде городов детские хирургические 
отделения пока небольшие, и поэтому в том
ской клинике можно встретить детей из сосед
них областей, а также с Урала и Дальнего Во
стока. Операции, которые здесь производят, 
сложны и разнообразны.

У шестиклассника Вовы Якушева из Томска 
была сломана нога. Ступня не двигалась. Маль
чику грозила ампутация. Но по совету главного 
врача клиники профессора И. С. Венгеровского 
врач Балуева сделала пластическую операцию. 
Все обошлось как нельзя лучше.

Другому юному пациенту нужно было срочно 
сделать операцию брюшной полости, третьему— 
оперировать мозг, чтобы устранить врожденные 
дефекты развития...

Ве один десяток самых сложных операций де
тям сделали опытные хирурги Ю. К. Земляков,

Заведующий отделением Ю. К. Земляков и врач В. Я Мырзина 
ж пятт ѵпп операции.

0. И. Землякова, Г. В. Чикишева, В. Н. Соколо
ва. У них есть чему поучиться начинающим вра
чам. И молодые врачи В. Я. Мырзин/і, Р. А. Роп- 
пельт и другие учатся мастерству детской хирур
гии.

Но больничному городку нужно расшириться. 
Заведующий клиникой профессор И. С. Венге

ровский высказывает мысль о -необходимости со
здать при клинике санаторий для выздоравли
вающих, открыть еще одно хирургическое отде
ление.

...Вечер. В клинике остались только дежурные.
Но вот звонит телефон.
—  Хирурга в приемный покой!'
Значит, опять какому-то малышу потребова

лась помощь. Рабочий день в больничном городке

об

не кончается.

В. ДОРОХОВ.

Коллективы Томского 
управления по заготовкам 
и переработке молока, 
гормолзавода и маслохо
лодильника с глубоким 
прискорбием извещают о 
смерти главного бухгалте
ра гормолзавода 

БОКОВА
Алексея Андреевича
и выражают соболезно

вание семье покойного.
Вынос тела 11 ок

тября, в 2 часа дня, из 
квартиры покойного
(г. Томск, Александров
ский проезд, 18).

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 
КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Железная 
маска» (две серии) — 9-30. 
12. 14-30. 17. 19-30, 22. 
Малый зал — «Двенадцать 
часов жизни» — 9. 10-55, 
12-50. 14-45, 16-40. 18 35,
20- 30. 22-25.
Зал кинохроники — «Раз
решите взлет» — 10. 14-20, 
18-40. «Звездные братья»
— 11. 15-20, 19-40. «Наша 
бригада», «Альбом совре
менной румынской живопи
си», «Живописные Пени
ны». «Электрофотография»
— 12-10. 16-30; 20 50. «Две 
недели в Японии», «Когда 
идет снег», «Наедине с 
природой» — 13-15. 17-35,
21- 55.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Железная 
маска» (две серии) — 9-30. 
12. 14-30, 17. 19-30. 22. 
Зеленый зал — «Железная 
маска» (две серии) — 9. 

„ „  П-30. 14- 16-30. 19, 21-30.
КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫ Х

Большой зал — «Железная
маска» (две серии) — 9-40, 
12-10. 14-40. 17-10. 19-30. 22, 
Малый зал — «Двенадцать 
часов жизни» — 9-20. 12-40 
16. 17-40, 19-20. 21, 22-85!
Для детей — «Смелые лю
ди» — ]]. 14-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

— «Секретарь обкома» —

КИНОТЕАТР «ПИОНЕР»
— новый мультипликаци
онный сборник фильмов 
«Петя-Петушок», «Талант», 
«Веселый художнин», «Мо
сквиной», «Золотое яичко» 
«Неизвестная планета» — 
9. 10-15. 11-30. 12-45. 14
15-1о. «Весенние хлопоты»

КЛУБ 16 30' 1815' 2° ' 2Ь45‘ 
Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

— «Неизвестная женщина!
_ __— 16. 18. 20. 22. 1
ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— 17М19РИ’ ВИДНа ^ Р 01-*'

г. Томск, типография № 2 
«Красное знамя».

Заказ № 3870


